
Стало уже доброй традицией 
закрывать летний сезон реч-
ной навигации на Северном 
речном вокзале. А легкий 
снегопад, который прошел 
в этот день, стал словно до-
полнительным подтвержде-
нием того, что зима уже со-
всем близко.
— Результаты 2023 года оказа-
лись рекордными за последние 
годы: почти 320 тысяч пасса-
жиров отправились в круизы 
с Северного и Южного речных 
вокзалов, это почти на 35 про-
центов больше, чем годом ра-
нее, — рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. — Также 
2,2 миллиона пассажиров вос-
пользовались речными прогу-
лочными судами внутри Мо-
сквы и круизными теплохода-
ми для туристических поездок 
по городам страны, и это более 
чем на 20 процентов больше, 
чем годом ранее.
Прошедший сезон знаменате-
лем тем, что после рекон-
струкции вновь открылся 
Южный речной вокзал, кото-
рый за эти месяцы стал точ-
кой притяжения не только для 
туристов, но и для многих го-
рожан. В здании  вокзала регу-
лярно проводятся выставки, 
открытые лекции, мастер-
классы. 
Безопасность на воде летом 
обеспечивали сотрудники 
правоохранительных орга-
нов. Начальник Главного 

управления на транспорте 
МВД России, генерал-лейте-
нант полиции Олег Калинкин 
отметил, что с развитием во-
дного транспорта число пра-

вонарушений на объектах 
речной инфраструктуры 
уменьшается. 
— Сотрудниками полиции 
в этом году в ходе рейдов было 

выявлено около 200 админи-
стративных правонаруше-
ний, в сравнении с прошлыми 
годами этот показатель сни-
зился, — сообщил он.

А еще с приходом 
холодов в этом го-
ду речной транс-
порт все равно 
продолжит свою 
работу. В первую 
очередь пассажи-
ров будут перевоз-
ить электросуда. 
Максим Ликсутов 
напомнил, что они 
имеют ледовый 
класс и могут ра-
ботать круглого-
дично.

— Регулярный речной транс-
порт вернулся в Москву, и мы 
этому очень рады. Сейчас за-
пущено два маршрута, в пла-
нах на следующий сезон от-

крыть еще маршруты, — зая-
вил Максим Ликсутов. 
Прокатиться на речном транс-
порте можно, например, от 
причала «ЗИЛ» на электросуд-
не «Сетунь». Его капитан Ар-
тем Луковников безопасно 
и с комфортом довезет вас до 
«Печатников» — конечной 
станции второго маршрута. 
Также работать будет и часть 
судов коммерческих перевоз-
чиков. 
Продолжится мониторинг 
безопасности на воде и реч-
ных объектах. В этом году 
правительство Москвы пере-
дало Управлению МВД на 
транспорте аэролодку, кото-
рая, по словам Олега Калин-
кина, поможет службам опе-
ративно реагировать в любую 
погоду.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Москве 
официально 
завершился 
сезон летней 
речной навига-
ции. Итоги 
работы инфра-
структуры 
подвели 
в столичном 
Департаменте 
транспорта. 

Заслуженно признаны одним 
из лучших культурных городов
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) заявил, 
что Москва вошла в топ-10 
культурных городов мира. 
Также он рассказал о новых 
поездах в метро. 

Москва — первая среди миро-
вых столиц по доступности 
и разнообразию музейных 
экспозиций и седьмая среди 
156 мегаполисов в категории 
«Культурная жизнь» рейтинга 
Global Cities Index 2023.
— У нас больше 440 музеев 
и выставочных залов. В сред-
нем за год проходит 14 тысяч 
мероприятий и 1300 выста-
вок. Работают программы 
«Московская музейная неде-
ля», «Музеи — детям», «Ночь 
в музее», — сообщил в соцсе-
тях Сергей Собянин. 
В общем зачете Global Cities 
Index Москва второй год под-
ряд занимает 21-е место. 

Сравнение городов включает 
29 показателей по таким на-
правлениям, как деловая ак-
тивность, развитие человече-
ского капитала и культурный 
опыт.
Также вчера Сергей Собянин 
в соцсетях заявил, что в сто-
личном метро курсируют уже 
154 инновационных поезда 
«Москва 2020». Только за про-
шлый месяц парк столичного 

метрополитена пополнился 
еще 48 такими составами. 
— Сейчас заменяем вагоны 
прошлого поколения на Ка-
лужско-Рижской ветке. Эта 
линия — одна из самых попу-
лярных. Обновляем ее парк 
с 2018 года, — написал в соц-
сетях мэр города.
По его словам, здесь уже око-
ло 80 процентов современных 
поездов, таких как «Ока», 
«Москва» и «Москва 2020». 
Они оборудованы широкими 
дверями, климат-системами 
с возможностью обеззаражи-
вать воздух и информацион-
ными табло. В следующем го-
ду планируется запустить 
«Москву 2020» на Замоскво-
рецкой ветке. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вакансий больше, 
чем соискателей
Вчера заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото)
рассказал об уровне безра-
ботицы в столице. 

В Москве третий месяц подряд 
безработица находится на ре-
кордно низком 
уровне — порядка 
0,32 процента. Не-
смотря на внешние 
факторы, в городе 
сохраняется ста-
бильный спрос на 
высококвалифи-
цированных спе-
циалистов. 
— В агрегированной базе 
Службы занятости населения 
Москвы представлено более 
450 тысяч вакансий в разных 
отраслях экономики. Таким 
образом, на одного безработ-

ного приходится свыше 18 ва-
кансий, — привел данные 
Владимир Ефимов.
Также заммэра вчера расска-
зал о предприятиях, получив-
ших статус промышленных 
комплексов. Таких сегодня 
насчитывается 70. 
— Только в этом году статус 
промкомплекса получили че-

тыре предприятия, 
среди них произво-
дители лифтов, ав-
томобилей и раз-
личной электрони-
ки, — заявил Вла-
димир Ефимов. 
Лидером по коли-
честву промком-
плексов в столице 

остается пищевая промыш-
ленность — статус присвоен 
24 производителям продуктов 
питания.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Павильон № 1 «Центральный» на ВДНХ и станция «Пыхтино» Московского метрополитена 
стали победителями международной архитектурной премии «Золотой Трезини». В этом 
году на конкурс было представлено 1229 проектов архитекторов и дизайнеров из 72 стран.
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Время белых льдин
Летний сезон навигации в столице завершен, но электрические суда 
продолжат перевозить пассажиров в зимний период РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ЛЬГОТ

НЫХ ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ 
В МОСКВЕ ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА. 
ОБЭТОМ СООБЩИЛИ В ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
КОМПЛЕКСЕ СТОЛИЧНОЙ МЭРИИ. 

ЦИФРА ДНЯ

679 800 000 000

С речных вокзалов 
в путешествия 
отправились 
почти 320 тысяч 
человек

16 ноября. Капитан электрического речного судна «Сетунь» Артем Луковников на причале «ЗИЛ» готовится к отправлению по второму регулярному маршруту. 
Перевозить пассажиров он будет и зимой, ведь инновационные электросуда имеют ледовый класс

Решать проблемы 
по одному звонку

Сегодня празднуется День участко-
вых уполномоченных полиции. Эта 
служба — одна из старейших в право-
охранительных структурах. Во време-
на Екатерины II должность называ-
лась «квартальный надзиратель», 
и он должен был решать вопросы на-
селения, которое проживало на 
участке. А вот нынешний праздник 
ведет отсчет с 1923 года, когда Народ-

ным комиссариатом внутренних дел РСФСР была ут-
верждена инструкция участковому надзирателю. 
Эта должность очень значима в полицейских органах, 
ведь участковые всегда нужны населению. Они сохраня-
ют его покой. На самом деле на участкового уполномо-
ченного возложены обязанности решать бытовые вопро-
сы населения. Их еще называют «кастрюльные дела». 
Ведь в многоквартирных домах возни-
кает множество вопросов: кто-то из 
жильцов поздно вечером включает 
громко музыку и мешает соседям, кто-
то курит в подъезде, и это не нравится 
окружающим... Вроде бы мелочи, но 
они портят жизнь горожанам. И свое-
временное вмешательство участково-
го может быстро решить их. 
Часто ко мне обращаются автовла-
дельцы, которые обнаружили царапи-
ны на машине. Им нужна справка для 
страховой компании. Но чтобы вы-
дать ее, полиция обязана провести 
проверку: не было ли умышленного 
повреждения чужого имущества. 
И эту проверку делает именно участ-
ковый. Чтобы быстро решать все воз-
никающие вопросы, каждый сотрудник должен знать 
своих жителей. Для этого, по инструкции, мы должны как 
минимум один раз в год посетить каждую квартиру: ведь 
жители могут переезжать или сдавать ее в аренду. И «го-
родовой» должен быть в курсе всех событий.
И мне удалось это, так как я 20 лет работаю на одном 
участке. Для примера: я обслуживаю два жилых дома, 
в которых 974 квартиры и проживают 2976 человек. При 
этом в моем служебном телефоне имеется 1200 номеров, 
то есть фактически с каждой семьей я на связи. Только 
300 контактов из организаций, работающих на моем 
участке. То есть каждый из этих людей может позвонить 
в любое время с наболевшей проблемой. Большинство во-
просов, возникающих на моей территории, могу решать 
по одному звонку. И это получается очень оперативно. 
Ведь недаром говорят, что слово «участковый» образова-
но от «участие».

АЛЕКСАНДР 
КУЗЬМИН
СТАРШИЙ 
УЧАСТКОВЫЙ, 
ПОБЕДИТЕЛЬ 
ГОРОДСКОГО 
ЭТАПА КОНКУРСА 
НАРОДНЫЙ 
УЧАСТ КОВЫЙ 
2023

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Южный и Северный реч-
ные вокзалы за летний 
сезон посетили почти 
2,4 миллиона человек. 
Электросуда с момента 
запуска перевезли уже 
350 тысяч пассажиров. 
За полгода маршрутами 
между Северным реч-
ным вокзалом и прича-
лами «Химки» и «Захар-
ково» воспользовались 
около 240 тысяч пас-
сажиров.
Благодаря второму 
маршруту электросудов 
пассажиры сэкономят 
в пути до 30–40 минут.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Внедрение отечественных 
электросудов на Москве-
реке — инновационный 
транспортный проект пра-
вительства Москвы. Ос-
новные элементы элек-
тросудов — корпус, тяго-
вый электродвигатель, 
климатическая установка, 
остекление, панели об-
шивки, автоматизирован-
ная аппарель, система 
управления освещением, 
бортовые двери и все про-
граммное обеспечение 
управления — полностью 
российского производ-
ства. В перспективе они 
могут перейти на беспи-
лотное управление.

кстати

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Молодые спасатели. Столичные 
волонтеры провели аварийно-
восстановительные работы 
на Донбассе ➔ СТР. 4

события и комментарии

Эксперименты смелых. 
Любопытные факты про полет 
Юрия Гагарина — на лекции проекта 
«Интеллектуальная среда» ➔ СТР. 5

портрет явления

Невыносимая легкость бытия. 
Семьдесят процентов россиян 
жалуются на токсичное общение 
дома и на работе ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Улучшим дорожную сеть возле международного делового центра

Сытный завтрак под пение птиц придает энергии на весь день 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин провел заседание 
президиума столичного пра-
вительства. Также глава го-
рода сделал ряд заявлений 
в социальных сетях.

Обустроят съезды
На прошедшем вчера заседа-
нии президиума столичного 
правительства был утвержден 
проект планировки участка 
улично-дорожной сети в райо-
не делового центра «Москва-
Сити». Новые дороги необхо-
димы для транспортного об-
служивания территории, 
ограниченной Третьим транс-
портным кольцом, Преснен-
ской набережной и улицей 
Антонова-Овсеенко.
— Утвердили проект строи-
тельства и реконструкции до-
рог в районе «Москва-Сити». 
В него входит обновление 
улиц Антонова-Овсеенко 
и Подвойского, Выставочного 

переулка, участков Преснен-
ской и Краснопресненской 
набережных, Шмитовского, 
1-го и 2-го Красногвардей-
ских проездов. Всего свыше 
4,5 километра дорог, — уточ-
нил Сергей Собянин.
Вдоль Шмитовского проезда, 
на участке от Третьего транс-
портного кольца до улицы Ан-
тонова-Овсеенко, обустроят 
боковые проезды, а вдоль 
ТТК — разворотный съезд. Для 
пешеходов возведут эспланаду 
через Шмитовский проезд 
и надземный переход через 
Выставочный переулок, сдела-
ют дополнительные наземные 
переходы и реконструируют 
подземный на пересечении 
1-го и 2-го Красногвардейских 
проездов. Специалисты пере-
устроят коммуникации, про-
ложат новые инженерные се-
ти, отремонтируют распреде-
лительную подстанцию и цен-
тральный тепловой пункт, 
благоустроят территорию 
площадью около 6 гектаров. 
В результате улучшится транс-
портная доступность «Москва-
Сити».

Профессиональная 
подготовка 
Специалисты со средним спе-
циальным образованием вос-
требованы на рынке труда. 
Квалифицированные профес-

сионалы нужны в промыш-
ленности, строительстве, 
в транспортной и ИТ-отрасли, 
торговле, сфере услуг и других 
областях. О том, как в Мо-
скве занимаются подготовкой 

 профессиональных кадров, 
 Сергей Собянин рассказал 
в своем блоге. Мэр отметил: 
сейчас в городе идет процесс 
модернизации среднего про-
фессионального образования. 

В основе этой работы лежат 
четыре базовых принципа. 
Среди них — актуальность 
и востребованность. Так, об-
разовательные программы 
разрабатываются совместно 
с работодателями и професси-
ональными ассоциациями. 
Еще один принцип — практи-
коориентированность: сту-
денты погружаются в профес-
сиональную среду с первого 
курса, а практические занятия 
составляют не менее 70 про-
центов всего времени обуче-
ния. Кроме того, во время обу-
чения студенты могут освоить 
не одну, а несколько смежных 
профессий — от трех до пяти. 
Они могут рассчитывать так-
же на повышение разрядности 
и контроль качества. Это зна-
чит, что выпускники смогут 
самостоятельно выполнять 
большинство стандартных 
для своей профессии видов ра-
бот. Кроме того, работодатели 
участвуют в проведении де-
монстрационных экзаменов 
и итоговой аттестации.
— Планируем радикально об-
новить материально-техниче-

скую базу колледжей. В бли-
жайшее время совместно 
с  работодателями будет мо-
дернизировано более 230 ма-
стерских и лабораторий, 
а также создано около 90 но-
вых. Это позволит проводить 
практические и лаборатор-
ные работы с высоким уров-
нем технологичности и на 
оборудовании, которое ре-
ально действует на предприя-
тиях города, — отметил мэр.
Еще Сергей Собянин расска-
зал о фестивале колледжей, 
который недавно прошел 
в столице. Он был организо-
ван для того, чтобы школьни-
ки смогли познакомиться 
с востребованными профес-
сиями.
— За неделю состоялось свы-
ше 160 мероприятий более 
чем по 150 профессиям, кото-
рые посетили около 18 тысяч 
старшеклассников и их роди-
телей. На площадках 46 кол-
леджей школьники могли по-
грузиться в атмосферу студен-
ческой жизни, попробовать 
себя в разных специально-
стях, пообщаться с преподава-

телями и студентами, задать 
волнующие вопросы о посту-
плении и обучении, выбрать 
перспективную профес-
сию, — привел данные Сергей 
Собянин.
В рамках фестиваля прошли 
мастер-классы, творческие 
конкурсы, студенческие спек-
такли, дискуссии и многое 
другое.

Собственные разработки
Московский производитель 
начал поставлять банкома-
ты собственной разработки. 
Как рассказал в соцсетях 
 Сергей Собянин, первые 
устройства уже получили три 
банка-партнера. 
— Еще несколько организа-
ций проводят тестирование. 
Серийный выпуск российских 
банкоматов начался в инду-
стриальном парке «Рудне-
во» в мае этого года, — зая-
вил мэр.
Аппараты оснащены соб-
ственным программным обе-
спечением.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Профессор кафедры обще-
научных и специальных дис-
циплин Федерального науч-
ного агроинженерного цен-
тра ВИМ (Всероссийский 
институт механизации) Ни-
колай Алдошин рассказал 
«ВМ», что его настраивает 
утром на работу и как ему 
удается поддерживать себя
в хорошей физической 
форме. 

Когда начинается его рабочее 
утро, Николай Васильевич 
точно сказать не может. На-
ука — большой мыслитель-
ный процесс, который не пре-
кращается даже во время еды 
или утренней пробежки.
Семья Алдошиных всегда жи-
ла далеко за городом. Это сей-
час поселение Вороновское — 
территория Новой Москвы. 
Но изменение администра-
тивных границ не меняет ста-
рых привычек: утром про-
снулся, вышел на крыльцо, 
вдохнул свежий воздух лесно-
го бора, послушал радостное 
птичье пение.

А работа, связанная с сель-
ским хозяйством, — это от от-
ца, инженера машинно-трак-
торной станции. 
— Мама моя преподавала 
в Вороновской школе матема-
тику. Я с детства любил точ-
ные науки и село. Поэтому не 
ограничился учебой в Мо-
сковском институте инжене-
ров сельскохозяйственного 
производства имени Горячки-
на. Став инженером-механи-
ком, поступил в МГУ имени 
Ломоносова на прикладную 
математику. Математика ум 
в порядок приводит, — гово-
рит Николай Васильевич.
Утром Николай Васильевич 
приучил себя есть плотно 
и сытно. Он считает, что вос-
точная мудрость: «завтрак 
съешь сам, обедом поделись 
с другом, а ужин отдай врагу» 
верна во всех смыслах. Эта 
привычка, по его словам, по-
зволяет поддерживать себя 
в хорошей физической форме. 
Плюс — утренняя зарядка. 
В семье Алдошиных с физ-
культурой всегда дружили.

На работу Николай Алдошин 
ездит не каждый день. Сейчас 
современные технологии по-
зволяют работать удаленно, 
так что иногда можно не тра-
тить время на поездку и по-
грузиться в творческий про-
цесс, не выходя из дома, сразу 
после завтрака. Но в недель-
ном графике есть несколько 
дней, когда необходимо ехать 
читать лекции студентам. 
И вот эту дорогу до работы 

профессор делит на два этапа.
Центр ВИМ находится на Ря-
занке, так что выезжать при-
ходится рано. И тут есть вы-
бор. Можно ехать напрямую 
в институт или сделать проме-
жуточную остановку у детей, 
оставить там машину и доби-
раться до работы на обще-
ственном транспорте. 
— Городской транспорт стал 
удобным и быстрым. Предска-
зуема логистика, комфортно 

передвижение. Легко плани-
ровать время в пути, — счи-
тает Николай Васильевич.
График преподавателя плава-
ющий, поэтому говорить 
о ритмичности не приходится. 
Время в пути — тот же самый 
научный рабочий процесс. 
При этом привычка математи-
ка все предусмотреть заранее 
помогает не грузить себя про-
блемами стратегического пла-
нирования и постройки теку-
щих рабочих процессов. Хотя 
повседневная жизнь способна 
преподносить сюрпризы. Но 
это ситуация редкая.
Ритмичность и продуман-
ность многих мелочей не де-
лает жизнь Николая Василье-
вича скучной и пресной.
— У меня много иных интере-
сов. Люблю читать. Путеше-
ствовать. Общаюсь с людьми. 
Огромное удовольствие нахо-
жу в преподавательской рабо-
те, — перечисляет Николай 
Алдошин.
Главным же в своей жизни Ни-
колай Васильевич считает тот 
след, который он оставит свои-
ми жизнью и работой во благо 
страны. И, конечно же, дети, 
ради которых живут родители.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

22 августа. Слева направо: заммэра Максим Ликсутов, мэр Москвы Сергей Собянин, его 
заместители Андрей Бочкарев и Петр Бирюков и директор «Новой концессионной компании» 
Денис Янев осмотрели строящийся проспект Багратиона. Ввод этой магистрали повысил 
транспортную доступность международного делового центра «Москва-Сити»

Зарядиться новогодним 
настроением можно 
уже сейчас, посетив 
ГУМ. Его украсили 
к праздникам

КРОМЕ ТОГО
У гостей выставки-форума «Россия» появилась воз-
можность, перед тем как посетить пространство Мо-
сквы, расположенное в павильоне № 75 ВДНХ, зара-
нее изучить расписание событий. Для этого можно 
воспользоваться сайтом russia.russpass.ru. Напри-
мер, там можно узнать, что на площадке «Москва — 
город твоей гордости!» желающим предлагают по-
делиться своими историями о столице, а в интерак-
тивной зоне «Москва — город удивительных 
мест!» — осмотреть ее достопримечательности.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Гордимся нашими 
ледовыми аренами

Сегодня о любимом городе 
и его главных спортивных 
аренах рассказывает про-
славленный фигурист, заслу-
женный тренер России, ре-
жиссер-постановщик самых 
разных шоу Илья Авербух 
(на фото). Совсем скоро зри-
тели увидят две его новые 
постановки: сказочную и по-
священную большой коман-
де соратников Авербуха. 

Сегодня Илья Авербух актив-
но работает над ледовым 
спектаклем «Корова на льду». 
Это первый комедийный мю-
зикл на льду для всей семьи — 
увлекательное приключение 
коровы Мули, которая обожа-
ла зиму и мечтала стать звез-
дой фигурного катания. 
В спектакле примут участие 
Евгения Медведева, Алексей 
Ягудин, Татьяна Тотьмянина, 
Максим Маринин и другие 
звезды фигурного катания. 
Но главный сюрприз — испол-
нителя роли Коровы на 
льду — Илья Авербух держит 
в секрете.
— Последние 10 лет ставим 
ледовые шоу по мотивам зна-
комых миллионам людей сю-
жетов. А «Корова на льду» — 
это замечательная книга, на-
писанная талантливым совре-
менным детским автором из 
Санкт-Петербурга Антоном 
Соей, — отметил он.
Площадкой для постановки 
сказочного спектакля выбра-
ли Малую спортивную арену 
в «Лужниках». В целом весь 
олимпийский комплекс, по 
словам Ильи Авербуха, за по-
следние годы пережил бук-
вально второе рождение.
— Появились новые арены 
и дворцы, реконструирован 
главный стадион, преобрази-
лись набережная и террито-
рия вокруг, — подчеркнул фи-
гурист. 
Илья Авербух считает, что на 
этом планы по преображе-
нию легендарного олимпий-
ского комплекса не должны 
заканчиваться. Чтобы зрите-
лям, спортсменам, всем было 
удобно. 

— На Малой спортивной аре-
не мы постараемся создать по-
трясающую атмосферу не 
только на льду, но и в фойе 
МСА «Лужники». Оно превра-
тится в мини-ферму с настоя-
щим сеном и ярмаркой здоро-
вого питания, участниками 
которой станут фермеры из 
разных регионов, — расска-
зал Илья Авербух.
Он верит, что для реконструк-
ции Малой спортивной арены 
тоже настанет свой черед — 
знаменитая площадка так же 
нуждается в этом, как и ее из-
вестные спортивные соседи, 
которые уже получили новое 
современное содержание.
Еще одной точкой притяже-
ния для поклонников спор-
тивных и зрелищных событий 
в Москве Илья Авербух назвал 
стадион «Динамо». Современ-
ная арена почти за пять лет 
своей работы принимала 
и принимает футбольные 
и хоккейные матчи. Здесь 
проходят знаковые концерты 
и ставятся грандиозные ледо-
вые шоу. Одно из них зрители 
смогут увидеть 17 декабря. 
В этот день состоится юбилей-
ный гала-концерт в честь 
50-летия Ильи Авербуха.
Спортсмен своими постанов-
ками говорит «спасибо» сво-
им соратникам — большой 
команде людей, с которыми 
он работает бок о бок долгие 
годы, и преданным зрителям. 
— Москва делает все возмож-
ное для раскрытия потенциа-
ла фигуристов на льду! — ре-
зюмировал Илья Авербух.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

14 ноября. Николай Алдошин с детства испытывает любовь 
к сельскохозяйственной технике

Для любителей фигурно-
го катания в Москве рабо-
тают десятки самых раз-
ных площадок. Совсем 
скоро в «Лужниках» от-
кроется огромный каток 
«Мечтатели», появятся 
ледовые площадки 
на Красной площади, 
ВДНХ, в Парке Горького, 
в садах Баумана и «Эрми-
таж», в столичных парках 
«Царицыно», «Сокольни-
ки», «Коломенское» 
и других. Для москвичей 
и гостей столицы зарабо-
тают площадки «Москов-
ских сезонов». Их по все-
му городу будет более 20. 
Появятся они и на новых 
локациях, например 
в рай оне Щукино.  

справка

досье
Николай Васильевич 
Алдошин родился 
18 декабря 1957 года 
в селе Вороново По-
дольского района Мо-
сковской области. Окон-
чил Московский инсти-
тут инженеров сельско-
хозяйственного 
производства имени 
В. П. Горячкина и Мос-
ковский государствен-
ный университет имени 
М. В. Ломоносова. Док-
тор технических наук, 
профессор. Главный на-
учный сотрудник лабо-
ратории почвообраба-
тывающих и мелиора-
тивных машин. Научные 
интересы — механиза-
ция сельского хозяй-
ства. Имеет звание 
 «Почетный работник 
 агропромышленного 
 комплекса России». 
Опубликовал 373 науч-
ных труда, получил бо-
лее 70 патентов на изо-
бретения и полезные 
модели. 
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Волшебником 
может стать любой

Сегодня свой день рождения 
отмечает главный зимний 
волшебник — Дед Мороз. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, дово-
дилось ли им исполнять роль 
Деда Мороза.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Я давно прошел тот этап, ког-
да сам верил в Деда Мороза. 
Как и у всех, потом было вре-
мя, когда я в него верить пе-
рестал. А с появлением на-
шей первой дочки, Ани, я сам 
стал Дедом Морозом. Теперь 
эта роль для меня уже при-
вычна втройне. Каждый год 
присоединяюсь к благотво-
рительным акциям, в числе 
главных — «Елка желаний». 
Например, в 2020-м стал Де-
дом Морозом для Егора, заме-
чательного мальчугана из 
района Зябликово. Поздра-
вил его и вручил подарки. 
В рамках акции добровольцы 
по всей стране исполняют за-
ветные новогодние мечты 
детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации. 
К «Елке желаний» присоеди-
няются известные спортсме-
ны, звезды шоу-бизнеса, по-
литики, общественные деяте-
ли и все неравнодушные лю-
ди, которые в преддверии так 
любимого нами с детства 
праздника хотят сделать чью-
то жизнь чуточку лучше.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В детстве многие из нас меч-
тали стать волшебниками, 
и, став взрослыми, мы немно-
го можем в них превратить-
ся, когда осуществляем ново-
годние мечты детей. В нача-
ле этого года побывал Де-
дом Морозом в колледже 
«26 КАДР». Участниками того 
утренника стали ребята раз-
ного возраста: от 3 до 12 лет, 
и каждый провел время с ин-
тересом! Дети варили зелья, 
принимали участие в квизах, 
учились делать таинствен-
ные дощечки на мастер-клас-
сах. А еще — записывали меч-
ты у Елки желаний и вместе 
с родителями получали ново-
годние подарки!

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Когда я учился в Педагогиче-
ском институте, создал ком-
панию по организации празд-
ников. Опыт и знания, навы-

ки работы с детьми в летних 
лагерях помогли выйти на 
высокой уровень в этой сфере. 
Одной из моих любимых ро-
лей был образ Деда Мороза. 
Главное — необходимо ве-
рить в то, что ты настоящий 
повелитель чудес и детских 
сердец. Тяжелая шуба, вален-
ки, борода и волшебный по-
сох — обязательные атрибуты 
образа. Кстати, примеряя эту 
роль, снимаешь груз забот 
и предаешься неге чудесного 
времени. Каждый Дед Мороз 
верит, что он может испол-
нять желания!

НИКИТА КОЛМАКОВ
ДИРЕКТОР АНО ГРАЖДАНИН

Впервые образ Деда Мороза 
я примерил на себя в школь-
ные годы, когда учился в 7-м 
классе. Это было очень волни-
тельно, ведь нужно было вы-
ступать перед своим классом, 
не подвести классного руко-
водителя и достойно выгля-
деть перед одноклассниками. 
Готовился заранее: по знако-
мым искали костюм, дома из 
ваты делали бороду. Посох 
был из деревянного бруска, 
который я вместе с родителя-
ми обклеивал бумагой и ми-
шурой. Это событие, как 
и подготовка к нему, стало па-
мятью на всю жизнь! 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Это будет звучать достаточно 
забавно, но однажды мой 
коллега заболел, а у нас была 
запланирована благотвори-
тельная акция в одной из дет-
ских больниц. Тогда мне при-
шлось заменить его и на не-
сколько часов стать Дедом 
Морозом. Конечно, над голо-
сом пришлось здорово пора-
ботать, но так как дети были 
совсем маленькими, то не 
раскусили нашу небольшую 
хитрость. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ РАЙОНА ОРЕХОВО
БОРИСОВО ЮЖНОЕ

Мне приходилось быть Дедом 
Морозом в нескольких школь-
ных постановках в младших 
классах. Всегда очень нрави-
лась эта роль, поэтому я с тре-
петом ждал каждого праздни-
ка, чтобы вновь примерить на 
себя это амплуа.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Портал быстрого 
реагирования
Порталу «Наш город» исполнилось 12 лет. С его помо-
щью неравнодушные москвичи оперативно сообщают 
о локальных проблемах, а городские службы быстрее 
их устраняют. Сервис постоянно развивается и обраста-
ет новым функционалом.

Синоптики прогнозируют
в Москве похолодание. Го-
родские службы начали 
повышать температуру
в системе отопления.
— Начиная с пятницы в ноч-
ные часы температура воз-
духа в столице может пони-
зиться до минус 8–11 граду-
сов, — сообщил заммэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. — В дневные часы 
столбики термометров про-

должат держаться на отри-
цательных отметках. В связи 
с этим температура теплоно-
сителя в магистральных се-
тях будет скорректирована. 

■
Сотрудники Гормоста при-
ступили к монтажу балда-
хина над скульптурой 
«Принцесса Турандот», 
установленной у Театра 
имени Вахтангова.
В начале осени памятник-
фонтан дважды подвергся 

нападению вандалов. В ре-
зультате скульптурная ком-
позиция была сильно по-
вреждена. На ремонтные ра-
боты закладывали полгода, 
но специалистам удалось все 
сделать гораздо быстрее. 

■
Московская компания раз-
работала уникальные све-
тильники для образова-
тельных учреждений.
— Новинка поможет изучать 
школьную программу с по-

мощью инновационных тех-
нологий и виртуального по-
гружения в исследуемую 
среду, — рассказал руково-
дитель столичного Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.
Светильники могут воспро-
изводить определенные зву-
ки и запахи. Так, обсуждая 
мореплавателей, ученики ус-
лышат крики чаек и почув-
ствуют запах морской воды.

важно

Архивные документы получают надежные хранилища

Обеспечение архивной служ-
бы обустроенными помеще-
ниями, решение проблемы 
со свалками и снабжение мо-
сквичей рыбой — все это ак-
туально и спустя 92 года.

Ценные материалы
«За первые годы революции со-
ветской властью собрано 
огромное количество ценней-
ших архивов. Только в Москве 
и Ленинграде собрано 25 млн 
дел (в переводе на вес равно 
12 тыс. тонн). Здесь собраны 
политические, хозяйственные, 
военные и культурные мате-
риалы. Обильным архивам 
нужны обширные, благоустро-
енные помещения. В ближай-
шее время Центрархив РСФСР 

приступает к строительству на 
Б. Пироговской улице громад-
ного архивохранилища. На по-
стройку его здания ассигнова-
но 21/2 миллиона рублей».
15 ноября 1931 года
Недавно в Троицком округе 
Москвы открыли первый 
в России робо-
тизированный 
архивный ком-
плекс.
В общей слож-
ности в его по-
мещениях мож-
но хранить до 
100 миллионов 
материалов. Ту-
да уже переме-
стили докумен-
ты учреждений 
образования, здравоохране-
ния и социальной защиты го-
рода. За день уникальный ком-
плекс может обработать свы-
ше 2 тысяч обращений, или 
300 запросов в час.
30 октября 2023 года

■
Переработка отходов
«Недалеко от Красной Горки, 
на Звенигородском шоссе, за 
серым забором, видно похо-
жее на паровозное депо при-
земистое здание. Над ним вы-
сится длинная черная тру-

ба. Это — мусо-
росжигательная 
станция, закан-
чивающаяся по-
стройкой.
Ее строят МКХ, 
чтобы избавить 
население Мо-
сквы от свалок, 
куда ежедневно 
свозится 100 т. 
пуд. отбросов».
12 ноября 1931 года

В современной Москве про-
блему со свалками решают
с помощью программы раз-
дельного сбора мусора.
В этом году в городе уже отпра-
вили на переработку около 
1,2 миллиона тонн вторсырья.

— Из 1200 пластиковых буты-
лок получается ковровое по-
крытие среднего размера, а из 
110 — один стул, — привели 
примеры в Комплексе город-
ского хозяйства. — Алюмини-
евую банку можно перерабо-

тать и использовать вновь бес-
конечное количество раз.
13 ноября 2023 года

■
Живая рыба
«С незапамятных времен 
в прудах Измайлова хозяйни-

чали жирные лягушки и то-
щие караси. Проходили го-
ды… Часть прудов высохла, 
другая покрылась зеленой ти-
ной и вязкой грязью… Сталин-
ский райсовет решил превра-
тить пруды Измайлова в образ-
цовый водный бассейн — рыб-
ный питомник. Уже выстроен 
рыбозавод, который с декабря 
начнет «вырабатывать» рыбу, 
т.е. выводить из живой икры 
сигов и форелей».
15 ноября 1931 года
Сегодня Москва получает све-
жую рыбу в том числе из дру-
гих регионов России. Среди 
основных поставщиков — 
Мурманск и Дальний Восток.
— Привлекаем производите-
лей на ярмарки и рынки, спо-
собствуем выходу отечествен-
ной продукции на прилав-
ки, — сказали в Департаменте 
торговли и услуг Москвы.
16 ноября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век
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Творчеству все возрасты покорны

Всемирный день рукоделия 
отмечается ежегодно 16 но-
ября. «ВМ» узнала, где мо-
сквичи могут смастерить 
что-нибудь своими руками 
и почему это полезно для 
здоровья. 

Рукоделие сопровождает нас 
на протяжении всей жиз-
ни. В детском саду мы учимся 
мастерить поделки, в шко-
ле — пришивать пуговицы, 
штопать дырки на одежде, 
а в более зрелом возрасте — 
занимаемся творчеством для 
души. 
Столица сегодня предлагает 
широкий выбор творческих 
кружков. Проводят занятия 
по рукоделию и в Москов-
ском дворце пионеров на Во-
робьевых горах. 
— Рукоделие — по-прежнему 
востребованное направле-
ние в Московском дворце 
пионеров. Для столичных 
школьников у нас есть мно-
жество кружков и секций, где 
они могут развить свои твор-
ческие навыки: макраме, ло-
скутное шитье, вышивка, вя-
зание, создание игрушек, 
плетение кружев, резьба по 
дереву, роспись по ткани, пи-
рография, бисероплетение 
и даже китайская живо-
пись, — рассказала руководи-
тель образовательного ком-
плекса «Воробьевы горы» 
Елена Мельвиль. 
Творческие мастерские рабо-
тают и в парках столицы. 
— Самых маленьких пригла-
шают в кружки, где можно ри-
совать и делать аппликации, 
а гостей постарше ждут на 
лекциях по культурологии 
и танцевальных мастер-клас-
сах, — рассказала замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
Например, в экомастерской 
парка «Северное Тушино» 
каждое воскресенье проводят 
занятия для детей старше ше-
сти лет. Участники мастерят 
необычные поделки из при-
родных материалов. А после 
все желающие посещают 
встречи клуба «Юный эколог».
Занятия по рукоделию очень 
популярны и среди людей 
старшего поколения. В цен-
трах московского долголетия 
создано больше тысячи клу-
бов по интересам, которые по-
священы творчеству. И это 
третье по популярности на-
правление после здорового 
образа жизни и интеллекту-
альных занятий.
Одна из причин, почему пен-
сионеры выбирают рукоде-
лие, — польза для здоровья. 

Врачи-гериатры утверждают, 
что это направление деятель-
ности полезно для мелкой 
моторики рук, особенно во 
время восстановления после 
инсульта. 
В Центре московского долго-
летия «Тропарево-Никули-
но» , который открылся в сен-
тябре этого года, работает 
клуб по интересам «Ниточка 
и иголочка». Лидер клуба 
Ольга Владими-
ровна Конина ув-
леклась рукодели-
ем на серьезной ос-
нове всего три года 
назад и за это вре-
мя освоила множе-
ство разных техник 
шитья.
— В детстве мама 
меня, конечно, на-
учила и шить, и вы-
шивать, и со швей-
ной машинкой 
управляться, — рассказала 
она. — А три года назад, осе-
нью, у меня была депрессия, 
и я решила, что надо чем-то 
себя занять. И начала шить. 
Когда открылся центр мо-
сковского долголетия, пенси-
онерка пришла туда на экс-
курсию, рассказала о себе 
и о том, что умеет. Узнав, что 
Ольга Владимировна шьет, 
сотрудники центра предло-
жили ей открыть собствен-
ный клуб и делиться знания-
ми и навыками с другими 
участниками проекта. 

— Поначалу нас было немно-
го, а сегодня клуб посещают 
более 20 человек. На каждой 
встрече стол в мастерской за-
нят с двух сторон, — подели-
лась Ольга Конина. 
В центре есть швейные ма-
шинки, оверлок и другое обо-
рудование. Ткани для поделок 
участники в основном прино-
сят сами или же обменивают-
ся друг с другом. 

— Мы шьем наволочки для 
подушек из галстуков, сумки 
из ремней от джинсов, фарту-
ки. Делаем броши, масте-
рим игрушки и многое дру-
гое, — уточнила Ольга Влади-
мировна. 
Новые техники она осваива-
ет через интернет, читает те-
матическую литературу, 
чему-то учится у других участ-
ников клуба, а потом объяс-
няет другим. 
Для некоторых москвичей 
старшего возраста рукоделие 
становится не просто хобби, 

но и приносит доход. Пенсио-
неры создают уникальные 
продукты, например подарки 
и сувениры, а оформив статус 
самозанятого, могут офици-
ально продавать свои товары. 
Поделки, сделанные свои ру-
ками, также дают возмож-
ность заработать подопечным 
некоммерческих организа-
ций. В Москве два года назад 
появился проект «Социаль-
ный маркетплейс», который 
объединил уже более 1,3 тыся-
чи мастеров, которые трудят-
ся в инклюзивных мастерских 
40 столичных организаций.
— Москвичи с инвалидно-
стью или в трудной жизнен-
ной ситуации получили воз-
можность профессионально 
реализовать себя, найти но-
вых друзей и зарабатывать 
своим трудом. Всего за два го-
да они создали около 50 тысяч 
добрых подарков из керами-
ки, дерева, текстиля. При 
этом за второй год деятельно-
сти социального маркетплей-
са особые мастера изготовили 
почти в 2,5 раза больше уни-
кальных товаров ручной ра-
боты. Это стало возможным 
благодаря растущему спросу 
москвичей на такие изде-
лия, — отметил министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Евгений Стружак.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 ноября. Лидер клуба «Ниточка и иголочка» Центра московского долголетия «Тропарево-
Никулино» Ольга Конина пришивает лапки плюшевому коту, которого сделала своими руками

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Рукоделие 
из хобби порой 
превращается 
в вид дохода

В читальном зале Центрального госархива на Большой 
Пироговской, как всегда, многолюдно. Фото 1987 года
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Студенты-спасатели помогли 
жителям новых регионов

Быть спасателем — это при-
звание. И, кажется, ими не 
становятся, а рождаются. Мо-
лодые ребята из московского 
отделения Всероссийского 
студенческого корпуса спаса-
телей имеют необычайную 
храбрость, чтобы помогать 
жителям Донбасса, несмотря 
ни на что. Совсем недавно они 
вернулись в столицу к своим 
родным после очередной ко-
мандировки в новые регионы.
— Студенты работали в одном 
памятном месте — недалеко 
от 29-го блокпоста в Славяно-
сербском районе ЛНР. В 2014–
2015 годах здесь проходил 
один из самых сложных бо-
ев, — рассказывает руководи-
тель Московского городского 
отделения ВСКС Максим Дже-
тыгенов. — И в апреле про-
шлого года его только освобо-
дили.
По его словам, люди, живу-
щие там, делились своими 
историями о том периоде со 
студентами. 
— Вспоминали, как танки про-
тивника стояли и прицельно 
били по жилым домам, считая, 
что там прячутся бойцы 
ЛНР, — добавил руководитель 
отделения. — Местные жители 
не зажигали даже свечки, ина-
че сразу начинался обстрел. 

Максим отметил, что студен-
ты в этом населенном пункте 
помогли одной бабушке, в чей 
дом прилетел снаряд и часть 
здания сгорела.
— Во время командировки ре-
бята проводили работы по 
установке ограждения, опил-
ке аварийно-опасных дере-
вьев, закрытию оконных про-
емов армированной пленкой, 
заделыванию трещин в жилых 
домах и помощи в наведении 
порядка на придомовой тер-
ритории, а также в небольших 
кровельных работах, — отме-
тил Джетыгенов. — Люди так-
же просили наколоть дрова, 
чтобы подготовиться к зимне-
му сезону. 

МГО ВСКС также приобрело 
аварийно-спасательный авто-
мобиль, укомплектованный 
гидравлическим и альпинист-
ским оборудованием для про-
ведения аварийно-восстано-
вительных работ. 
— Учитывая, что в команди-
ровке участвуют студенты, мы 
делали большой акцент на 
психологической подготовке 
ребят, — отметил руководи-
тель отделения. — Мы устраи-
вали встречи с ветеранами 
СВО и со сверстниками ребят, 
которые добровольно ушли 
служить. Они рассказывали 
про свой опыт и мотивацию, 
почему важно помогать жите-
лям Донбасса. 

Параллельно проходили заня-
тия по первой помощи. 
— Пройдя подготовку с сере-
дины января по март, первая 
группа студентов отправи-
лась в апреле в командиров-
ку, — добавил Джетыгенов. — 
Мы подбирали добровольцев 
из числа подготовленных ре-
бят, которые с нами уже давно 
и имеют большой опыт. 
Выполнять работы столич-
ным добровольцам помогали 
ребята из Донецкого и Луган-
ского отделения. 
Проект «Москва — ВСКС — 
Донбасс» получил поддержку 
фонда президентских гран-
тов, и с 2023 года началась его 
реализация. 

— В рамках проекта прошло 
уже три полноценные коман-
дировки, и я отдельно выез-
жал знакомиться с людьми, 
которые оставляли заявку на 
помощь, — добавил Джетыге-
нов. — Нам удалось помочь 49 
семьям в Луганске и Донецке. 
В этот раз помочь жителям но-
вых регионов также вызвались 
ребята из Государственного 
университета управления. 
Благодаря волонтерам удалось 
собрать огромное количество 
игрушек и канцелярских при-
надлежностей для школьни-
ков, которые доставили в учеб-
ные учреждения.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Столичные во-
лонтеры Всерос-
сийского студен-
ческого корпуса 
спасателей 
(ВСКС) провели 
аварийно-вос-
становительные 
работы в ДНР 
в рамках проек-
та «Москва — 
ВСКС — Дон-
басс».

доброе дело

Россиянка подвергается нападкам за то, 
что рассказывает людям правду 

Кропотливый труд историка позволил раскрыть 
сущность украинского национализма 

Луганские красавицы продемонстрировали 
свои таланты и получили заслуженные призы 

Россиянка, ныне живущая 
в Германии, блогер Алена 
Дирксен (на фото) подвер-
гается репрессиям со сторо-
ны властей за поддержку 
России и спецоперации. Кор-
респондент «ВМ» связался 
с журналисткой и попросил 
ее рассказать о ситуации 
в стране.

Алена, о чем пишете в своем 
блоге?
Я рассказываю о настоящей 
жизни в России, ведь у меня 
родственники живут на Дон-
бассе, я была в 2017 году на 
Саур-могиле и в Иловайске. 
За мою позицию украинский 
политик Антон Геращенко 
сделал запрос в СБУ с предло-
жением моей ликвидации 
и ликвидации моей семьи... 
В Германии часто проходили 
митинги, чего требуют недо-
вольные жители?
Они против поставки оружия 
и выступают за отмену санк-
ций. Но, к сожалению, не все 

граждане Германии это под-
держивают. 
А как в целом в стране относят-
ся к спецоперации?
Настроение людей раздели-
лось на две части: много нем-
цев, в основном из ГДР, под-
держивают Россию. Но и есть 
большая часть, которые 
яростно ждут победы Украи-
ны и открыто поддерживают 
Зеленского.
Недавно делегация России 
в СПЧ ООН заявила о русофо-
бии в Германии. Как чувствуют 
себя там наши соотечествен-
ники?
Знаете, с начала СВО ко мне 
неоднократно обращались 
люди со своими историями. 
Случаи были разные: избие-
ния, увольнения с работы, 
травля детей, угрозы и так да-
лее. Но, к сожалению, мало 
журналистов готовы осве-
щать проблемы. Все же мно-
гие боятся потерять работу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Истоки украинского нацио-
нализма лежат в деятельно-
сти Украинской военной ор-
ганизации (УВО). Об этом за-
явил историк Сергей Васи-
льев на презентации своей 
новой книги «Борьба с пет-
люровщиной и бандеровщи-
ной в 20–50-х годах XX века». 

Как отметил историк, УВО 
создали из бывших петлюров-
цев —  националистического 
движения на Украине во вре-
мя Гражданской войны 1918–
1920 годов. 
— При этом данная организа-
ция основана на идеологиче-
ской концепции интегрально-
го национализма, — добавил 
Сергей Васильев. 
Эти и многие другие истори-
чески достоверные данные 

автор начал собирать для сво-
ей книги еще в 2004 году. 
— Мотивом для этого стала 
политическая ситуация, 
а именно прославление наци-
онализма как основной силы 

борьбы за построение укра-
инского государства, — рас-
сказал историк Васильев. — 
В таких условиях мне захоте-
лось выяснить, где правда 
и какова настоящая роль 
украинского национализма 
в истории.
Собирая сведения, автор изу-
чал преимущественно укра-
инские источники. 
— Для этого я посетил ряд ар-
хивов в Киеве. Например, От-
раслевой государственный 
архив службы безопасности 
Украины, — отметил он. — 
После изучения ряда доку-
ментов пришел к выводу, что 
политический режим Украи-
ны действительно стремился 
к бандитизму. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Состоялось соревнование 
луганских красавиц за зва-
ние «Мисс Осень». Победи-
тельница, помимо титула, 
по традиции получила 
диадему.

В Луганском доме культуры 
поселка Красный Яр пять 
юных участниц проявили 
свои лучшие качества.
— Конкурс проходил для дево-
чек возрастной категории от 
13 до 15 лет, — рассказывает 
директор Луганского дома 
культуры поселка Красный Яр 
Валентина Межерицкая. 
Всего в состязании юные кра-
савицы преодолели пять эта-

пов: «Визитка», «Интеллекту-
альный», «Блюдо», «Юные 
стилистки» и «Талант».
— Конкурсантки рассказали 
о себе, ответили на вопросы 
зрителей, сделали нарезку из 
овощей, макияж нескольким 
гостям и проявили свои твор-
ческие способности в тан-
це, — объясняет Межерицкая.
Несмотря на то, что «Мисс 
Осень — 2023» — состязание, 
проигравших не было. Глав-
ный титул «Мисс Осень» полу-
чила Алеся Выродова. Вице-
мисс Осень стала Елизавета 
Гарбузова. Своей красотой 
покорила Дарья Назарова, по-
бедив в номинации «Мисс 

Привлекательность». Титул 
«Мисс Очарование» жюри 
присвоило Карине Ковале-
вой, а Екатерина Солдатко 
стала мисс Обаяние. 
— В качестве призов девушки 
получили сладости, космети-
ческие наборы и не только, — 
добавляет директор ДК.
В состав жюри вошли депутат 
Народного совета ЛНР Юрий 
Юров, общественный деятель 
Виктор Галушко, а также ру-
ководители творческих кол-
лективов Дома культуры Ни-
колай Лисовенко и Валентина 
Межерицкая.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

15 ноября. Студенты ГБПОУ «Донецкий политехнический колледж» Александр Савосин и РЭУ имени Плеханова Мария Остроумова помогли довезти гуманитарный груз 
для жителей новых регионов — огромное количество игрушек и канцелярии

Бдительность бойца 
сохранила жизни 
товарищей
Ефрейтор Максим Еро-
хин (1) служит водителем-
электриком в одном 
из подразделений Воору-
женных сил России. Во вре-
мя выполнения очередного 
тактически важного зада-
ния Ерохин нес боевое де-
журство на посту воздуш-
ного наблюдения. При этом 
ефрейтор не терял бди-
тельности и обнаружил 
приближающийся к пози-
циям российских военнос-
лужащих беспилотник во-
оруженных сил Украины. 
Заметить БПЛА врага Мак-
сим Ерохин смог, несмотря 
на то что дрон продол-
жительное время летел 
на предельно низкой высо-
те. Затем ефрейтор Ерохин 
незамедлительно доложил 
о замеченной технике укра-
инских националистов сво-
ему вышестоящему коман-
дованию, после чего полу-
чил приказ на уничтожение 
беспилотного летательно-
го аппарата. После этого, 
оценив обстановку вокруг, 
Ефрейтор Максим Ерохин, 
с помощью имеющегося 
у него стрелкового оружия 
сумел несколькими точны-
ми выстрелами повредить, 
а затем и уничтожить тех-
ническое средство украин-
ских радикалов. Именно 
благодаря храбрым и про-
фессиональным действиям 
Максима Ерохина жизни 
российских солдат на дан-
ном участке фронта удалось 
сохранить, сбив в воздухе 
украинский дрон, который 
нес взрывоопасный бое-
припас. 

Обеспечил 
бесперебойную связь
Капитан-лейтенант Дми-
трий Роговцов (2) служит 
начальником узла связи 
в одном из многочислен-
ных подразделений Во-
оруженных сил России. 
При выполнении очеред-

ного боевого задания 
Дмитрий Роговцов сумел 
успешно организовать 
обеспечение бесперебой-
ной видео-конференц-свя-
зи и видеотрансляции 
с отечественного дрона. 
Для этого Дмитрий Рогов-
цов использовал закрытый 
канал коммуникации, ко-
торый был хорошо защи-
щен от попыток взлома 
со стороны солдат воору-
женных сил Украины. При 
проведении тактически 
важной военной операции, 
несмотря на риски для 
жизни, действия капитан-
лейтенанта позволили ко-
ординировать работу рос-
сийских подразделений 
в режиме реального вре-
мени. Именно благодаря 
смелости и мужеству капи-
тан-лейтенанта Дмитрия 
Роговцова задачу по де-
сантированию и созданию 
плацдарма для дальней-
шего развития наступле-
ния наших войск удалось 
успешно выполнить.

ДЕНИС ВЛАСЕНКО, 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Успешно продолжаем наступление
Военнослужащие ВС РФ отразили очередную атаку ВСУ 
и уничтожили несколько единиц бронетехники врага 
в Запорожской области. Об этом сообщил член главного 
совета администрации Запорожской области Владимир 
Рогов.
— Утром противник пошел в атаку у Вербового. Начиная 
с шести утра было две атаки пехоты с применением броне-
техники, как минимум две единицы техники украинских 
националистов уничтожено, — рассказал Рогов. — Поми-
мо этого, российские подразделения продвинулись впе-
ред у Вербового и Новофедоровки на ореховском направ-
лении, а также заняли новые позиции в населенном пун-
кте Пятихатки на васильевском направлении. 
Как отметил глава совета администрации Запорожской 
области, на ореховском направлении за прошедшие сутки 
были попытки контратак противника в районе Копаней 
и Вербового, их отбили, а ВСУ откатились на исходные по-
зиции. 
■
Солдат ВСУ получил тюремный срок
Верховный суд ЛНР приговорил к 16 годам лишения сво-
боды командира роты ВСУ старшего лейтенанта Андрея 
Савчука. Он помог навести украинскую артиллерию 
на дома в поселке Николаевка. Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Главной военной прокуратуры России.
— Установлено, что 3 июня 2022 года Савчук, используя 
квадрокоптер и планшет со специализированным про-
граммным обеспечением, определил точные координаты 
расположения нескольких жилых домов в поселке Нико-
лаевка. В тот же день на основании этих данных произве-
ден обстрел населенного пункта из реактивной системы 
залпового огня «Град», — сообщили в пресс-службе 
Главной военной прокуратуры РФ. — Подсудимый при-
знан виновным в покушении на убийство двух и более 
лиц общеопасным способом по мотивам политической, 
идеологической вражды, в жестоком обращении с граж-
данским населением и применении в вооруженном кон-
фликте запрещенных средств и методов, а также в умыш-
ленном повреждении чужого имущества. 
■
Западная техника становится целью наших орудий 
Наши подразделения на фронте продолжают уничтожать 
иностранную технику, используемую ВСУ. Об этом расска-
зали в Минобороны РФ. 
— Российские войска нанесли поражение двум бригадам 
вооруженных сил Украины в районах Угледара и Констан-
тиновки в Донецкой Народной Республике, — рассказали 
в Минобороны. — Совокупные потери противника на этом 
направлении фронта составили до 70 военнослужащих, 
две боевые бронированные машины, два пикапа. Также 
в ходе контрбатарейной борьбы на территории ДНР пора-
жены: самоходная артиллерийская установка Krab поль-
ского производства и гаубица FH-70 производства Вели-
кобритании. 

14 ноября. Бойцы Центрального военного округа ВС РФ на краснолиманском направлении. Они 
маскируют технику в расположении подразделения после ротации. Там, несмотря на ситуацию, 
кипит жизнь. Кто-то из бойцов несет продовольствие, кто-то рубит дрова. Рядом стоит небольшая 
будка для собаки, сделанная из снарядных ящиков. А завтра — новый бой с врагом... 

фотофакт

В Московское отделение 
ВСКС входят 15 студенче-
ских спасательных отря-
дов и более 400 добро-
вольцев. Там можно полу-
чить компетенции по раз-
личным направлениям 
подготовки доброволь-
цев-спасателей, участво-
вать в мероприятиях все-
российского и междуна-
родного уровня. Здесь же 
можно стать инструкто-
ром для нового набора 
волонтеров. 

справка

досье 
Алена Дирксен родилась 
в Таганроге, еще в дет-
ском возрасте переехала 
в Германию, владелец 
русского ресторана в Мит-
вайде. С 2014 года в соци-
альных сетях пуб ликует 
информацию о событиях 
на Донбассе и подверга-
ется нападкам.

В своей монографии исто-
рик Васильев проанали-
зировал ход борьбы с на-
ционалистическим дви-
жением, а также основ-
ные методы и формы 
деятельности правоохра-
нительных органов, на-
правленных на ликвида-
цию национал-подполь-
ных организаций.
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Полеты Гагарина и Леонова
до сих пор окутывают тайны

На лекции в рамках проекта 
«Интеллектуальная среда» 
многолюдно. Основная ауди-
тория — это взрослые. Прак-
тически у каждого в руках 
блокнот и ручка — никто не 
хотел упускать малейшие де-
тали из истории того време-
ни, когда наши советские кос-
монавты покоряли просторы 
Вселенной. Они, словно дети, 
с интересом слушали каждое 
слово Павла Гайдука.
— Любая ракетная техника 
состоит из миллиарда дета-
лей. Чтобы ее собрать, тогда 
трудились около 600 000 чело-
век. Каждый при этом мог 
ошибиться. А это впослед-
ствии привело бы к большой 
катастрофе, — рассказывает 
Гайдук.
По его словам, люди часто за-
даются вопросом, где же на 
самом деле должен был при-
землиться первый человек, 
полетевший в космос, — 
Юрий Гагарин. По их мнению, 
география обширная — от Ка-
захстана до Волгограда. 
— Доподлинно известно, что 
за пару дней до полета 
в 1961 году наш космонавт 
прошел штатное взвешивание 
в кресле и скафандре. Оно по-
казало, что корабль стал тяже-
лее на 14 килограммов. До сих 
пор остается загадкой, почему 
же так произошло, — отмеча-

ет Павел Гайдук. — Наши ин-
женеры стали массово обре-
зать лишние кабели, которые 
не нужны для короткого по 
времени полета. Скорость ап-
парата возросла до 27 метров 
в секунду, что довольно много. 
Он рассказывает, что на по-
священной Гагарину выстав-
ке «Первый», которая прохо-
дила в Музее космонавтики, 
был представлен важный до-
кумент. В нем говорится, что 
корабль «Восток-1» не долетел 
до района штатной посадки 
180 километров, оказавшись 
на повышенной орбите. При-
чина — в тормозной установ-
ке аппарата, которая перио-
дически выходила из строя. 

Но не только полет первого 
человека в космос окутан ми-
фами и спорами. Нештатная 
ситуация, когда во время вы-
хода в открытый космос 
в 1965 году у дважды Героя Со-
ветского Союза Алексея Лео-
нова раздуло скафандр, тоже 
обросла своими легендами. 
Чтобы вернуться обратно, ему 
пришлось заходить в корабль 
вперед головой. 
— Но в марте 2020 года Рос-
космос опубликовал одно 
важное исследование. С их 
слов, температура тела у Лео-
нова поднялась во время по-
лета до 38–39 градусов. Кроме 
того, по видео с камер мы мо-
жем понять, что сам скафандр 

был достаточно прочным 
и его разрушения в открытом 
космосе не произошло. Но вот 
почему об этом никто не гово-
рит, мне неясно, — отмечает 
Павел Гайдук. 
По его словам, некоторые му-
зеи иногда жонглируют фак-
тами, которые могут быть не 
всегда документально под-
тверждены. Например, ради 
интереса посетителей. 
— Однажды в наш музей при-
несли один предмет, который 
я принялся изучать с большим 
интересом. Спустя какое-то 
время у меня екнуло сердце, 
когда на нем были обнаруже-
ны цифры: 04.07.1969. Смею 
предположить, что в наших 

руках оказался осколок сверх-
тяжелой советской ракеты 
Н-1, которую запустили днем 
ранее. Ее размеры составляли 
100 метров в высоту и 18 ме-
тров у основания, а весила она 
3000 тонн, — подчеркивает 
заместитель заведующего от-
делом научной популяриза-
ции Музея космонавтики.
Он добавляет, что спустя всего 
семь секунд после ее старта из 
всех работающих двигателей 
ракеты остался только один. 
В результате произошел мощ-
ный взрыв. Никто не погиб, 
но стекла в близлежащих зда-
ниях были выбиты. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

В Астрахани обрушилась 
часть жилого дома
Вчера вечером в Астрахани 
произошло обрушение части 
дома, расположенного 
по адресу: Вокзальная пло-
щадь, 1а. 

В областном МЧС сообщили, 
что это случилось из-за появле-
ния трещины в многоэтажке.
— Произошло обрушение 
третьего и четвертого подъ-
ездов жилого пятиэтажного 
дома, — сообщили в пресс-
службе МЧС по Астраханской 
области.
На момент подписания номе-
ра было известно об эвакуа-
ции 213 человек, из которых 
37 детей. По предваритель-
ным данным губернатора 
Астраханской области Игоря 
Бабушкина, одна женщина 
погибла, еще несколько че-
ловек числятся пропавшими 
без вести.
В двух больницах города под-
готовили места для приема 
пострадавших. В оператив-

ных службах также сообщи-
ли, что перед ЧП жители ус-
лышали «скрежет конструк-
ций».
— Для жителей дома органи-
зовано три пункта временно-
го размещения на базе 32-й, 
37-й и 4-й школ. Аварийно-
спасательный центр города 
и спасатели МЧС приступили 
к разбору завала, — сообщил 
Игорь Бабушкин.
По данным пресс-службы об-
ластной прокуратуры, по 
факту обрушения проводит-
ся проверка. Решается во-
прос о возбуждении уголов-
ного дела. На месте происше-
ствия работает сле д ствен но-
оперативная группа. Вла сти 
Ас траханской области сразу 
исключили версию со взры-
вом газа при обрушении до-
ма. Официальную причину 
разрушения объявят после 
окончания проверок.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Заместитель за-
ведующего отде-
лом научной по-
пуляризации 
Музея космонав-
тики Павел Гай-
дук рассказал го-
стям интерес-
ные факты 
об исследовании 
полетов первых 
космонавтов.

встреча

Изменяющийся 
вирус

17 ноября 2019 года в китайском горо-
де Ухань — столице провинции Ху-
бэй — был зафиксирован первый в Ки-
тае случай заражения COVID-19. Судя 
по опросам местных врачей, они поня-
ли, что имеют дело с чем-то, что изме-
нит жизнь целой планеты, только 
в конце декабря.
В связи с беспрецедентной изменчи-
востью возбудителя COVID-19 никто 

и предположить даже не мог, что он станет самым быстро-
изменяющимся. До этого момента было принято считать 
таковым только грипп, который давно уже стал сезонной 
болезнью. Увы, это оказалось совсем не так. 
И COVID-19 вышел в этом плане как по быстроте измен-
чивости и эффективности этой изменчивости, так 
и в своей приспособляемости в человеческой популяции, 
на первое место. Поэтому в настоящее время, в силу та-
кой громадной неустойчивости, которая заложена в его 
геноме, он до сих пор изучаем. При этом исследователи 
еще не поняли все «сокровенные» ме-
ханизмы этой изменчивости. Но тем 
не менее абсолютно точно понятно, 
что она есть. 
И это понимание фактически обнули-
ло все наши усилия в плане создания 
вакцины, которые мы предпринима-
ли в течение последних четырех лет. 
Поэтому мониторинг за препаратами 
против коронавирусной инфекции 
должен быть таким же строгим или, 
я бы сказал, еще более строгим, чем 
тот, который существует с 1952 года за 
вирусами гриппа. А такого подхода по-
ка не существует ни на международ-
ном уровне — уровне Всемирной орга-
низации здравоохранения, ни на национальном. Он пока 
еще только-только создается. И об этом говорят все. А на-
до было бы сделать это чуть раньше. 
Но при всем этом я бы отметил, что как с моей точки зре-
ния, так и с точки зрения наших специалистов, за четыре 
года надо было создать систему жесткого мониторинга 
изменчивости COVID-19 на уровне нашей страны, что по-
зволило бы вовремя обновлять антигенный состав ис-
пользуемых вакцин. И в первую очередь «Спутника V». 
Это, конечно, потребует определенных затрат, от этого 
никуда не уйти, но такой шаг просто необходим. Да и в ор-
ганизационном плане надо много что сделать. Это озна-
чает, что нам надо не только производить маски и защит-
ные костюмы в больших количествах. Хотя это, конечно 
же, очень важное и нужное дело. Важно напоминать 
о вакцинации и ревакцинации.
И точно так же, как от гриппа мы стремимся всех скорее 
привить, все население, нужно это делать и с коронави-
русной инфекцией. А не только выделять те группы риска, 
которые больше всего подвержены возможности инфи-
цирования. 
Если обратиться к специалистам, которые занимаются 
детскими инфекциями, то у них есть не так много случаев 
заболевших. Зато с осложнениями после болезни ката-
строфически много людей. Если бы они были вакциниро-
ваны, то никаких отдаленных последствий не возникло 
бы. Все это надо брать во внимание.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ГИНЦБУРГ
ДИРЕКТОР НИЦЭМ 
ИМ. Н. Ф. ГАМАЛЕИ, 
АКАДЕМИК РАН

мнение

Повышение ключевой ставки позволяет сгладить 
последствия инфляции

Боевое братство коллективно оберегает рубежи 
Содружества от внешних угроз

Центральный банк будет го-
тов снижать ключевую ставку 
в следующем году, когда ин-
фляция приблизится к цели 
в четыре процента. Об этом 
рассказала пред-
седатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина 
(на фото). 

По ее словам, 
остатков на рубле-
вых счетах при 
вкладах граждан 
и наличных в обра-
щении на сегодня — чуть 
меньше 60 триллионов руб-
лей. Как отметила Набиулли-
на, это означает, что цена 
каждого упущенного процен-
та инфляции за год составляет 
600 миллиардов рублей. 
— Повышение ключевой 
ставки и связанный с ним 
рост депозитных вкладов по-
зволяют компенсировать по-
тери, сгладить последствия 
инфляции и улучшить благо-

состояние, — добавила Наби-
уллина. 
Как отметила глава Цен-
трального Банка, отток капи-
тала из РФ с начала года со-

кратился в шесть 
раз по сравнению 
с прошлогодним 
периодом. 
— Люди держали 
сбережения при 
себе, но сейчас все 
понимают, что де-
позиты под 13, 14 
и даже 15 процен-

тов — это выгодно, — добави-
ла Набиуллина. — Рост депо-
зитов продолжится в ближай-
шие месяцы. Это работает на 
сохранность и прирост поку-
пательной способности сбере-
жений. 
Госдума приняла в оконча-
тельном чтении закон о повы-
шении минимального разме-
ра оплаты труда в 2024 году 
до 19 242 рублей. В этом году 
он составлял 16 242 рубля. 

В следующем году МРОТ уве-
личится на 18,5 процента.
— В результате реализации 
этого поручения зарплата вы-
растет у 4,8 миллиона чело-
век, — отметил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. 
Как сообщил премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин, 
правительство направит эти 
деньги на повышение зарплат 
бюджетников и соцвыплаты. 
— Мы дополнительно распре-
делим еще более 5,5 миллиар-
да, и финансирование это по-
может выполнить обязатель-
ства перед бюджетниками 
с учетом майских указов пре-
зидента, — сказал он. — За по-
следние два месяца на эти це-
ли выделено порядка 31 мил-
лиарда рублей, что позволило 
повысить зарплаты сотрудни-
кам федеральных учрежде-
ний в области культуры, нау-
ки, медицины и образования.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Странами ОДКБ в сфере кол-
лективной безопасности за-
ключено 60 международных 
договоров. Такими данными 
вчера поделился начальник 
Объединенного штаба ОДКБ 
генерал-полковник Анато-
лий Сидоров, подводя итоги 
совместных оперативно-
стратегических учений «Бое-
вое братство — 2023».

Он уточнил, что этот год для 
штаба — юбилейный. 20 лет 
назад главы шести государств 
приняли решение об образо-
вании этой постоянно дей-
ствующей организации.
— Объединенный штаб ОДКБ 
играл и продолжает играть 
важнейшую организующую 
и координирующую роль в во-
просах создания, развития, 
планирования применения 
и подготовки к выполнению 
задач по предназначению сил 
и средств системы коллектив-
ной безопасности организа-

ции, способных эффективно 
реагировать на современные 
вызовы и угрозы военной без-
опасности в Восточно-Евро-
пейском, Кавказском и Цен-
трально-Азиатском регио-
нах, — отметил Сидоров.
Начальник штаба отметил, 
что основные совместные ме-
роприятия завершены.
— Одной из приоритетных на-
ших задач была и остается со-
вместная оперативная и бое-
вая подготовка сил и средств 
системы коллективной без-
опасности организации. Еже-
годно при организующей ро-
ли штаба в формате организа-
ции проводятся совместные 
коллективные учения. Круп-
нейшими из них стали «Ру-
беж», «Взаимодействие», «По-
иск», «Эшелон», — сказал он.
Все они проходят в рамках 
«Боевого братства — 2023».
— При их проведении учиты-
вались современные вызовы 
и угрозы, в том числе вмеша-

тельство во внутренние дела 
государств, стремление недру-
жественных стран добиться 
своих целей вплоть до воору-
женного противостояния, — 
отметил военачальник.
Вооруженные силы во время 
учений отрабатывали дей-
ствия разведки с помощью 
беспилотных летательных 
комплексов Supercam под 
прикрытием истребителей 
СУ-30СМ, десантирование 
разведывательных групп с ма-
лых, до 200 метров, высот 
с последующим минировани-
ем путей прорвавшегося про-
тивника. Что интересно, на 
учения в Белоруссию были 
приглашены представители 
так называемой третьей сто-
роны — Польши. Однако сосе-
ди не откликнулись.
В следующем году учения 
пройдут в Киргизии, Казах-
стане и Таджикистане.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vmdaily.ru

15 ноября. Заместитель заведующего отделом научной популяризации Музея космонавтики Павел Гайдук рассказал москвичам о том, какие интересные предметы 
попадают в их музей и где на самом деле должен был приземлиться корабль Юрия Гагарина

Вопреки распространен-
ному мнению, Гагарин 
приземлился не в кабине 
спускаемого аппарата. Он 
катапультировался на вы-
соте семь километров. 
Спуск на Землю пришлось 
осуществить на парашю-
те, которым был оснащен 
корабль «Восток-1». По-
сле приземления на ска-
фандре не сработал кла-
пан, запускающий наруж-
ный воздух, и космонавт 
едва не задохнулся.
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Классическое прочтение 
«Онегина» доверили молодым 

Премьера оперы состоялась 
в день рождения великой 
оперной певицы, основатель-
ницы центра и его ангела-хра-
нителя Галины Павловны 
Вишневской. А так как уже 
14 лет он совпадает со Все-
мирным днем оперы, все сим-
волично донельзя. 
День рождения оперной дивы 
здесь встречают премьерой 
уже не первый раз, это стало 
традицией. И выбор «Онеги-
на» не случаен: Галина Пав-
ловна говорила, что впервые 
услышала эту оперу ребен-
ком, в девять лет, слушала ее 
беспрестанно и даже предпо-
лагала, что могла не стать той, 
какой стала, если бы не «Оне-
гин». Да и сценическую карье-
ру она завершала вместе с до-
рогой ее сердцу Татьяной. 
...Билеты на премьеру купить 
было невозможно: зал — по-
лон. Еще бы! Помимо леген-
дарного Васильева, над спек-
таклем, над его сценографией 
и костюмами, работал Юрий 
Купер — художник-звезда, 
с недавних пор проявивший 
себя и как яркий писатель. 
Как известно, Петр Ильич 
Чайковский за «Онегина» пе-
реживал особенно. Изначаль-
но лишенное того, что назы-
вают сценическими эффекта-
ми, это оперное переложение 
«энциклопедии русской жиз-
ни» должно было взять зрите-

лей простотой и искренно-
стью. Поэтому-то его впервые 
и доверили исполнять не ко-
рифеям сцены, а неравнодуш-
ным, не почившим на лаврах 
ученикам Московской кон-
серватории. Спустя 144 года 
(от показа 1879 года) Опер-
ный центр сделал то же самое, 
выведя на сцену молодых, 
взволнованных, в чем-то дерз-
ких и очень искренних моло-
дых артистов. И спектакль 
удался, хотя кое-где требует 
обкатки, что фактически не-
избежно: даже дорогое ожере-
лье может разлететься на бу-
сины, но это не значит, что его 
нельзя перенизать на более 
крепкую нить. 
Ко многому в постановке во-
обще не придерешься. «Пеле-

на времени», что затмевала 
сцену между картинами, заво-
раживала сменными черно-
белыми гравюрами. Уютное 
имение Лариных и бальные 
залы, картины природы и вид 
на деревеньки с церковка-
ми — понятные и соответству-
ющие пушкинской эпохе кар-
тины быстро «переправляли» 
зрителей с Остоженки XXI ве-
ка в век XIX. Наполненная 
внутренним светом и добром 
матушка Ольги и Татьяны 
(Дарья Хозиева) — само раду-
шие; трогательная Филипьев-
на (Наталья Толстик) — сует-
ливая и заботливая нянюшка; 
чуть сбившаяся в танце, но ве-
селая толпа крестьян, залих-
ватски сыгранная молодыми 
артистами, — к ним нет во-

просов. Ну разве что два дуэ-
та — матери и няни и сестер — 
слились в первой сцене до не-
разборчивости. И к расшалив-
шейся сверх меры Ольге 
(Полина Панина, студентка 
центра, ставшая солисткой 
«Новой Оперы»), логично дис-
сонирующей со скромницей 
Татьяной (Евгения Бумбу, об-
ладательница второй премии 
Международного конкурса 
молодых оперных певцов 
им. С. Лемешева) — также во-
просов нет. Хороши и игривый 
француз Трике (Тарас Бабий), 
и Гремин — бас Владислав По-
пов (выпускник центра, ны-
не — солист Большого теа-
тра). Но Георгий Синарев-
ский, обладатель прекрасного 
баритона, сам Онегин, был, 

как показалось, так зажат на 
протяжении первых двух дей-
ствий, что и отповедь Татьяне, 
и ссора с Ленским выглядели 
натянуто, а после ему не хва-
тило времени «распалить 
страсти». Что же касается тре-
петного Ленского (тенор Ти-
хон Горячев), то ему по опре-
делению приходится соперни-
чать с такими легендарными 
исполнителями, как Сергей 
Лемешев, Николай Гедда, 
Фриц Вундерлих и Петр Беча-
ла. Без обид: Ленский Тихона 
перспективен, но неканони-
чески крупноват; впрочем, 
это, возможно, лишь дань 
предрассудкам. Но — с почи-
ном, молодцы! Следующий 
показ — 30 ноября, не пропу-
стите. 

25 октября. Сцена из оперы «Евгений Онегин», поставленной народным артистом СССР Владимиром Васильевым в Центре оперного пения Галины Вишневской. 
На сцене: Дарья Хозиева в роли матери сестер Лариных (в центре), артисты центра в роли крестьян и Евгения Бумбу в образе Татьяны Лариной (слева, с книгой в руках) 

новости

Русская постановка 
в Дубае
Театр «Мельпомена» 
в ОАЭ открыл новый се-
зон премьерой «Звездо-
лет». Русскоязычный те-
атр под руководством 
режиссера Анны Штат-
ской ставит своей целью 
поддержание и продви-
жение культуры в Араб-
ском регионе.
■
Реконструкция 
ТЮЗов 
В следующем году теа-
тры юного зрителя 
по всей стране получат 
дополнительные сред-
ства на реконструкцию. 
На эти цели потратят 
836,5 млн рублей, рас-
сказали в Минкультуры.
■
Музыкальный 
Островский 
18 и 19 ноября в Театре 
РОСТА в Царицыне 
пройдут премьерные 
показы музыкального 
спектакля «Беспридан-
ница» в постановке 
главного режиссера 
Александра Нестерова.
■
Театр эстрады 
встречает зрителей 
после реставрации 
Ремонт в здании театра 
на Берсеневской набе-
режной длился четыре 
года. Открывали отре-
ставрированный театр 
художественный руко-
водитель Геннадий 
Хазанов и мэр Москвы 
Сергей Собянин. В меро-
приятии также приняли 
участие Нонна Гришае-
ва, Ольга Остроумова, 
Леонид Ярмольник 
и Ефим Шифрин. В зда-
нии восстановили исто-
рическую планировку 
и открыли ранее зало-
женные панорамные ви-
тражные окна.

В Оперном цен-
тре Галины Виш-
невской пред-
ставили премье-
ру — оперу «Ев-
гений Онегин». 
Поставил века-
ми немеркну-
щую классику 
народный ар-
тист СССР Вла-
димир Васильев. 

премьера

Спектакли 
нашего времени

За последние пару сезонов в театре яр-
ко заявили о себе молодые режиссеры 
Филипп Шкаев, Филипп Гуревич, Са-
ша Золотовицкий, Данил Чащин... Их 
имена уже заняли место в театраль-
ном ландшафте. Кто-то дебютирует, 
кто-то уже становится не мальчиком, 
но мужем. В Театре Вахтангова и вовсе 
самый молодой в Москве главреж — 
Анатолию Шульеву 33 года. 

«Племя младое, незнакомое» изменило художественную 
панораму столицы с присущей молодежи энергией и дер-
зостью. Уже сейчас можно сказать, какой он, творческий 
язык новых режиссеров. Точны ли выводы и сохранятся 
ли надолго замеченные тенденции — покажет время. Од-
нако следует отметить, что режиссеры очень хотят ме-
нять мир, делать его лучше с присущим юности максима-
лизмом. Вероятно, поэтому все крепче пускает корни 
в ведущих театрах такое явление, как театр социальный. 
Безусловно, в авангарде этого движения Дмитрий Кре-
стьянкин, который поставил доку-
ментальные спектакли «Деревня и я» 
в РАМТе и «Поиск продолжается» 
в Маяковке. Театр воспринимается не 
только как вид искусства, но и как ин-
струмент, с помощью которого можно 
бороться с несправедливостью. Эти-
ми же целями руководствовалась Ели-
завета Бондарь, поставившая в МХТ 
спектакль «Тахир и Зухра», затрагива-
ющий непростую тему — жизнь ми-
грантов. 
У нового поколения сложился свой 
художественный язык. Характерная 
черта его — цитатность. Режиссеры 
вставляют в постановки популярную 
музыку, воспроизводят композиционные решения из-
вестных картин, выстраивают мизансцены так же, как 
это было сделано в популярных сериалах и фильмах, на-
рочито перемешивают все со всем, да так, чтобы зритель 
точно считал, откуда что взято и раскрыл новый смысло-
вой пласт. Такой подход может стать поводом для упре-
ков в отсутствии оригинальности. Но мне всегда вспоми-
нается история Рафаэля — гений Возрождения довел до 
абсолюта приемы, которые открыли его предшественни-
ки. Как модно сейчас говорить, не плагиат, а оммаж. Это 
стало зерном творческого языка молодых, выросших 
в эпоху клипового сознания. В этом нет ничего страшно-
го, лишь дань способу мышления, основанному на игре 
ассоциаций и аналогий, кстати, очень легко считывае-
мая зрителем-ровесником. То же самое можно сказать 
и об убыстрившемся действии. Раньше в теории театра 
считалось, что режиссер должен заинтересовать зрителя 
за восемь минут, а сейчас — за четыре. 
Станет ли спешка вновь «проклятьем века», убьет ли но-
визну мысли чрезмерная любовь к цитатам и станет ли 
театр все больше сплавляться с реальной жизнью, все 
больше обращаясь к трудной стороне реальности, — по-
смотрим. Но интересно проследить, изменятся ли инто-
нации и способ сценического высказывания у тех, кто 
только начал свой режиссерский путь, — быть может, го-
рячность Чацкого, борьба с несправедливостью и ут-
верждение новых порядков — тоже лишь влияние возрас-
та, и с годами они все в чем-то станут Фамусовыми...

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

В столичных театрах продолжают радовать зрителей разнообразием премьер. В Оперном центре Галины Вишневской представили новую версию «Онегина», 
в театре «Модерн» художественный руководитель Юрий Грымов выпустил спектакль «Иуда», ставший заключительной частью трилогии «Антихрист и Христос», 
а в РАМТе режиссер Екатерина Половцева поставила комедию Мольера «Мизантроп» на современный лад. 

Трагедия Иуды, или Кто 
на самом деле предал Спасителя 
Художественный руководи-
тель театра «Модерн» Юрий 
Грымов представил заклю-
чительный спектакль из три-
логии «Антихрист и Хрис-
тос» — постановку «Иуда». 
Режиссер представил свою 
версию событий, произо-
шедших в Иудее два тысяче-
летия назад.

Евангельские сюжеты на сце-
не театров — большая ред-
кость, и решение Юрия Гры-
мова взяться за такую непро-
стую тему уже интригует. 
— Именно там прошла самая 
жесткая грань между добром 
и злом, — рассказал о своей 
идее режиссер. — Те события 
определили духовно-нрав-
ственную жизнь человека. 
В спектакле мы рассуждаем 
о том, как это было, и пытаем-
ся не только верить, но 
и взглянуть на то, что случи-
лось более 2000 лет назад как 
на абсолютную реальность.
Мостиком между верой и ре-
альностью, современностью 
и первым веком нашей эры 
становится открытая лекция 
профессора юриспруденции 
(Вадим Пинский), который 
предлагает своим коллегам 
и студентам устроить суд 
над главным предателем 
в истории человечества — 
над Иудой Искариотом (Лев 
Смирнов). Уже на этапе обви-
нений и протестов адвоката 
становится ясно, насколько 
многогранна эта история 
и как сложно будет вынести 
ре шение. Кульминацией ста-
новится предложение про-
фессора примерить на себя 
роли участников евангель-
ских событий — Понтия Пи-
лата (Юрий Анпилогов), Каи-
афы (Алексей Багдасаров) 
и даже самого Иисуса (Богдан 
Щукин). 
В спектакле, несмотря на хро-
нологическую дистанцию со-

бытий, нет наивных визуаль-
ных решений. Художник по 
костюмам Ирэна Белоусова 
подошла к созданию образов 
с невероятной скрупулезно-
стью, отчего порой персона-
жи кажутся настолько реаль-
ными, что даже пробирает 
дрожь.
Хорошо известные притчи об 
омовении ног блуднице, по-
биваемой камнями, или же об 
изгнании торговцев из храма 
являют нам образ Спасителя 
и тонко подводят к тому, кто 
же на самом деле желал его 
казни. И оказывается, что это 
совсем не Иуда, ставший 
жертвой интриг. Однозначно 
виновных во всей этой исто-
рии нет. Предательство и рас-
пятие должны были случить-
ся, чтобы христианство сфор-
мировалось окончательно 
и по пути Иисуса пошли как 
можно больше людей. Но 
оправдывает ли благая цель 
использованные средства? 

Конечно, возникший вопрос 
относится к разряду риториче-
ских, но одно понятно точ-
но — в системе Юрия Грымова 
Иуда — скорее жертва. Вывод 
может показаться спорным, 
однако не учит ли нас христи-
анство тому, что в мире нет 
абсолютного зла и тех, кто 
недостоин прощения? Иуда 
ведь — раскаявшийся греш-
ник, который, как известно, 
дороже ста праведников... Но 
все же окончательное реше-
ние за каждым человеком — 
нам лишь предла гают посмо-
треть на произошедшие собы-
тия и сделать собственный 
вывод. И стоит отметить, что 
для такой невероятно слож-
ной для сценического вопло-
щения темы режиссер, сам вы-
ступивший сценографом, на-
шел оптимальную форму. 
И даже самого чувствительно-
го к таким вопросам зрителя 
не покоробит этот спектакль. 
Он весь построен на диалоге 
разных форм искусства — 
живописи, ведь композиции 
некоторых сцен похожи на 
«Явление Христа народу» 
и музыки, ведь лейтмотивом 
стали архаичные молитвен-
ные напевы... 
Размышление о фундамен-
тальном событии, которое до 
сих пор является мерилом 
нравственности и опорным 
событием для большинства 
христиан, обрело материаль-
ную форму. Но бояться этого 
не стоит — искусство никогда 
не умаляло сакральность 
евангельских сюжетов, но по-
зволяло взглянуть на них по-
новому, увидеть за вероуче-
нием саму жизнь. И в конце 
концов, когда-то и Николая 
Ге, и Ивана Крамского обви-
няли в материализации обра-
за Христа, но ведь без их кар-
тин сейчас невозможно пред-
ставить понимание образа 
Спасителя в России. 

Переосмысление комедии Мольера 
через призму Чехова и Станиславского 
В РАМТе состоялась премье-
ра спектакля «Мизантроп 
и я». Режиссером новой по-
становки стала Екатерина 
Половцева. 

Новый спектакль РАМТа — 
сложный, интертекстуальный 
и точно придется по вкусу тем, 
кто любит отгадывать загад-
ки. Здесь есть над чем поло-
мать голову — например, по-
чему на поясе рабочего сцены 
подвешено чучело чайки или 
как же все-таки зовут главно-
го героя — Альцест или 
Макс?.. Все дело в том, что 
действие пьесы перенесено 
в современность, где актеры 
из повседневности РАМТа 
вдруг перемещаются на съе-
мочную площадку, где и игра-
ют французскую комедию 
XVIII века.
Но все же художественное ре-
шение здесь более многран-
ное. Артисты не просто одеты 
в современную одежду и ис-
пользуют смартфоны. Екате-
рина Половцева создала на 
сцене сложный мир, где вре-
мена переплетены между со-
бой, а персонажи легко и ор-
ганично меняют бытовую ма-
неру речи на стихотворный 
текст Мольера. Но так же есте-
ственно и рабочий на кино-
площадке (Антон Саввати-
мов) оказывается Константи-
ном Треплевым и декламиру-
ет цитату из пьесы «Чайка» 
о том, что «нужны новые фор-
мы». Кстати, «пришельцем» 
оказался не он один — глав-
ную героиню, актрису, испол-
няющую роль Селимены, зо-
вут Мария Заречных (Мария 
Рыщенкова). Главного же ге-
роя, Альцеста-Макса, играет 
Максим Керин. Его беском-
промиссный мизантроп, же-
лающий жить в соответствии 
с фундаментальными идеала-
ми, становится узнаваемым 
типажом и в наше время. Он 

играет человека непонятого, 
и его желание убежать от све-
та на самом деле идет не от 
презрения к людям, а лишь от 
невозможности играть по 
правилам, основанным на 
лжи и лести.
Ярким дополнением в спекта-
кле становится музыка — со-
временная, но андеграунд-
ная. Визуальное решение 
спектакля, созданного сцено-
графом Эмилем Капелюшем 
и художником по свету Алек-
сеем Крючковым, вызовет ас-
социации с великими полот-
нами — так, одна из сцен ре-
шена в манере Караваджо, 
построенной на контрасте 
светотени. Кстати, отдельный 
повод для иронии здесь — те-
ма киносъемок. Ошибки, ко-
торые неожиданно случаются 
во время такого таинственно-
го процесса, повеселят и уди-
вят своей нелепостью тех, кто 

никогда не соприкасался 
с этой сферой. Но главное — 
все дополнения, отсылки 
и игра с цитатами не искажа-
ют и не затуманивают саму 
комедию Мольера. Как 
и в оригинале, главной оста-
ется личная трагедия Альце-
ста, не понимающего, как 
жить в мире компромиссов. 
Но теперь его легко предста-
вить прогуливающимся по 
Москве. Всему происходяще-
му верится, ведь за 300 лет че-
ловеческая природа не изме-
нилась. И по-прежнему остро 
звучит финальный вопрос: 
«Как жить в мире, где мертвы 
слова «долг», «справедли-
вость», «честь»? Но в спекта-
кле эта фраза получила про-
должение — а какое именно, 
лучше узнать, придя в театр!

26 октября. Антонина Писарева в роли гримера Эли и Элианты, Владимир Зоммерфельд в роли 
актера Володи и Филинта в спектакле Екатерины Половцевой «Мизантроп и я» 

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ОПЕРНОГО ПЕНИЯ 
ГАЛИНЫ ВИШНЕВСКОЙ 

Для меня это замечательная 
постановка с прекрасной сце-
нографией Юрия Купера 
и блистательной, я считаю, ре-
жиссерской работой Влади-
мира Васильева. Для наших 
ребят это огромный опыт — 
поработать с такими мастера-
ми. Я счастлива, что мы смог-
ли поставить «Онегина» имен-
но в той трактовке и том стиле, 
в которых он был задуман. 
И надо учитывать, что все на-
ши молодые ребята были пер-
вый раз на сцене и, конечно, 
очень волновались. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Образ Иуды Искариота ча-
сто интерпретировался 
в произведениях искус-
ства. Так в «Божественной 
комедии» Данте Алигьери 
его душа обречена на веч-
ные муки в самом страш-
ном из кругов Ада. Но еще 
чаще к его противоречи-
вому образу стали обра-
щаться с середины XIX ве-
ка. В литературе: «Мемуа-
ры Иуды» (1867 год,Фер-
динандо делла Гаттина), 
«Иуда Искариот» 
(1907 год, Леонид Андре-
ев), «Мастер и Маргарита» 
(1928–1940 годы, Михаил 
Булгаков). В кино: «Иуда» 
(2013 год, режиссер Ан-
дрей Богатырев).

кстати
ЕКАТЕРИНА ПОЛОВЦЕВА
РЕЖИССЕР 

Сегодня Мольера невозможно 
ставить «в чистом виде» — пе-
ред тем как браться за пьесу, 
надо было придумать ход, 
при котором мысли, которые 
там заложены, звучали бы 
остро, чтобы была связь с се-
годняшним днем. Для меня 
«мизантропия» рождается 
тогда, когда человек не чув-
ствует свободы и независимо-
сти, вынужден постоянно при-
спосабливаться, а в итоге ему 
не хочется уже ни с кем комму-
ницировать. Не все люди спо-
собны легко идти на компро-
миссы, и некоторых это лома-
ет, как Альцеста. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Мирно договориться, решить проблемы, свя-
занные с взаимным непониманием, услышать 
друг друга. Казалось, логично и конструктивно. 
А не получается, и, судя по последним результа-
там соцопросов, — слишком часто. По данным 
Всероссийского центра изучения общественно-
го мнения, каждый пятый в течение жизни 
сталкивался с унижениями или травлей со сто-
роны других людей. Сильную злость с разной 
периодичностью испытывает 81 процент рос-
сиян, в том числе еженедельно (каждый день 
или несколько раз в неделю) — опять-таки каж-
дый пятый. При этом восемь из десяти призна-
лись, что выплескивают гнев на окружающих. 
— Вирус агрессии рождается во взрослой среде, 
а потом, естественно, его цепляют и дети, — го-
ворит конфликтолог Олег Портнов. — Решить 
колоссальную проблему буллинга в школах ре-
ально только в том случае, если это явление пе-
рестанет распространяться среди взрослых. 
А у нас, к сожалению, не каждый даже понима-
ет, о чем речь. Многие путают буллинг, или моб-
бинг, если речь идет о нездоровых отношениях 
в трудовых коллективах, с конфликтом. Между 
тем разница огромная! В конфликте, как в лю-

бой ссоре, рождается истина, его нужно учить-
ся разруливать: вести диалог, объяснять свою 
позицию и слышать аргументы оппонента. 
А вот в травле, когда человек попадает под 
шквал немотивированной агрессии, никто не 
хочет договариваться. В том и «токсичность» 
отношений, основа которых — эмоциональное 
насилие, манипуляции, унижение. И от этого 
нужно уметь защищаться. Но многие предпо-
читают придерживаться правила «лучший спо-
соб обороны — нападение». А если дать отпор 
обидчику не получается, то гнев выплескивает-
ся на других, непричастных к конкретной нега-
тивной ситуации. Дальше — цепная реакция, 
провоцирующая агрессию. 

До белого каления

Понятно, что отношения в трудовых коллекти-
вах складываются по-разному. Однако, по 
оценке рекрутинговых агентств, соискатели 
все чаще интересуются этим вопросом, выби-
рая место работы. Что вполне понятно, учиты-
вая, что, по результатам исследования меди-
цинской информационной компании, боль-
шинство респондентов говорят, что часто стал-
киваются с токсичными отношениями именно 
в рабочей среде. Причем более 50 процентов 
опрошенных заявляют, что не готовы терпеть 
токсичность, 32 процента из них отвечают на 
агрессию грубостью, а 14 процентов призна-
лись, что сами токсичны. 18 процентов россиян 
трудоспособного возраста считают такой стиль 
общения нормой, стараясь игнорировать на-
падки, если сами становятся объектом травли. 
— Моббинг — это систематическое и длитель-
ное психологическое насилие над одним или 
несколькими сотрудниками со стороны коллег 
или начальства, — объясняет клинический 
психолог Виктория Мамулашвили. — Это мо-
жет привести к психическому и физическому 
истощению, а также к развитию стресса, де-
прессии и тревожных расстройств человека, 
ставшего жертвой. В результате производи-
тельность труда снижается, а работник может 
столкнуться с проблемами и в личной жизни. 
Причины возникновения моббинга могут быть 
связаны с конкуренцией за должность или по-
вышение, личной неприязнью, ревностью, 
а также с предвзятостью по различным крите-
риям, например таким, как пол, возраст или на-
циональность. 
«Тут тебя никто не держит» — эта фраза началь-
ства, по мнению большинства участников 
опроса, самая распространенная и токсичная 
в трудовых коллективах. А наиболее частой 
причиной споров среди коллег, по данным сер-
виса Работа.ру, становятся разногласия в реше-
нии производственных задач. Так считают 
68 процентов участников опроса. Каждый чет-
вертый респондент ссорится с сослуживцами 
из-за наветов и сплетен в свой адрес.
— Агрессивное поведение по отношению к дру-
гим не берется из ниоткуда, — комментирует 
президент Ассоциации психологов Люция Су-
лейманова. — Чаще всего это реакция на внеш-
ние раздражители. Наступили на ногу в автобу-
се, накричали на работе, обидно возразили 
в споре. Кто-то стерпит, кто-то даст отпор, кто-
то остановит цепочку злобы на себе, а кто-то ее 
продолжит, выместив ярость на других. Чтобы 
не нанести урон окружающим, агрессию надо 
контролировать, направляя энергию в пра-
вильное русло. Увы, не все это понимают. Ведь 
терять контроль и выпускать наружу разъярен-
ного зверя гораздо проще.
Консультант по бизнес-психологии Денис Ма-
каровский считает, что буллинг — проблема не 
только межличностного общения, но и соци-
ального взаимодействия. По мнению эксперта, 

Большинство россиян (70 процентов) жалуются на токсичное общение в семье и на работе, как показало недавнее исследование медицинской информационной 
компании «Доктис». По мнению аналитиков, стрессы, социальное давление и высокая конкуренция — основные причины конфликтов в обществе. 

Испытав на себе негативные эмоции, мы выплескиваем их на других, порой даже не замечая, что из жертвы превращаемся в обидчика.

Кадр из фильма «Служебный роман» (режиссер Эльдар Рязанов, 1977 год). Герой картины Новосельцев (Андрей Мягков) вступает в открытый конфликт с коллегой Самохваловым (Олег Басилашвли)

Почему вирус агрессии способен разрушить любые отношения

Цепная реакция

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Мы часто 
испытываем 
гнев, если другие 
не оправдывают 
наших ожиданий 
в общении

Нужно понять, что для 
тебя важно, и научиться 
слышать своего оппонента

Под словом «токсич-
ный» подразумевают 
действия и слова 
по отношению друг 
другу, которые разъе-
дают отношения, 
а подчас и самого че-
ловека. Токсичные от-
ходы жизнедеятель-
ности человека поя-

вились как неизбежные последствия 
при создании ценных ресурсов, напри-
мер, электроэнергии. И сами объекты 
после завершения срока их использова-
ния могут превратиться в токсичные от-
ходы: например, пластмассовые изде-
лия. Так и с психикой. Мы можем хотеть 
любой ценой связать жизнь с человеком 

и прибегаем к манипу-
ляциям, психологиче-
ским играм, игнори-
руя, что за это обяза-
тельно будет распла-
та. «Пластмассовые» 
чувства служат не-
долго, они не греют. 
Настоящая близость 
подразумевает, что 
мы отвечаем за свои 
поступки, понимаем 
себя и хотим понять 
другого. 
Мы учимся отноше-
ниям в первые пять 

лет жизни, а потом привычно повторяем 
эти модели с другими людьми. Знакомое 
дает чувство без опасности, даже если 
оно болезненно. Модели переходят 
из поколения в поколение, пока не станет 
не возможно «дышать» и кто-то в семье 
не отправится искать новые способы от-
ношений. 
В своей работе мне приходится переучи-
вать взрослых людей общаться. Сначала 
увидеть за агрессией боль и страх. Потом 
признаться в этом самому себе. Не обви-
нять себя и не стыдить, а искать причины 
и происхождение такого реагирования. 
Отказываться от старых моделей, обычно 
заимствованных в семье. Осваивать но-
вые, в которых то, что я чувствую, думаю 
и делаю, будет совпадать. 
Есть вопросы «первой помощи», когда 
все зашло далеко: «Что я сейчас на самом 
деле хочу от другого?», « Как я могу это 
получить, уважая себя и его?», «Как ска-
зать о своих желаниях прямо?» И самый 
важный вопрос к себе: «Я хочу быть прав 
или счастлив?»

мнение

АЛЛА ДАЛИТ
КАНДИДАТ 
ПСИХО
ЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК

По данным исследования Ассоциации ме-
неджеров, опубликованного летом этого 
года, корпоративные программы благопо-
лучия сотрудников сегодня есть более чем 
у половины крупных российских компаний, 
36 процентов организаций увеличили фи-
нансирование на них за последние три го-
да. О ментальном здоровье заботятся в тре-
ти компаний, которые имеют корпоратив-
ные программы. 80 процентов руководите-
лей выбирают в качестве меры поддержки 
оплату услуг психолога.

кстати
80 процентов людей не умеют конструктивно 
преодолевать конфликты.
— Усилие нужно прилагать для того, чтобы бул-
линг не возник, так как в обычной ситуации он 
возникает практически сам по себе, — говорит 
он. — Зачем один человек буллит другого?
Власть и контроль, попытка поправить свою 
низкую самооценку за счет другого, желание
вписаться в групповые стандарты, предвзя-
тость и отсутствие навыков решать конфликты 
конструктивно. Если в коллективе хотя бы че-
ловек 20, сложно представить, чтобы он оказал-
ся стерилен от этих факторов. 
Кстати, исследование Международной ассоци-
ации психологов доказало: один работник, до-
веденный до белого каления, способен «зара-
зить» негативом всех находящихся в офисе. 

Когда бесят все

«Дом — работа, работа — дом». В таком режиме 
живет подавляющее большинство трудоспо-
собных россиян. И в том, что токсичные отно-
шения на работе или в семье имеют эффект бу-
меранга, никто из экспертов не сомневается. 
По данным аналитиков ВЦИОМа, члены семьи 
хотя и реже, но тоже становятся причиной силь-
ного негодования. «Прежде всего речь идет 
о супруге — муж или жена вызывают гнев 
у каждого десятого из тех, кто испытывает 
гнев», — говорится в исследовании. «Мало ли 
что ты хочешь!» — эту фразу респонденты на-
звали самой токсичной в семейных разборках 
на повышенных тонах. По словам конфликто-
лога Елены Голубевой, когда человек теряет по-
чву под ногами, чувствует неуверенность в сво-
их силах и в завтрашнем дне, он вымещает свой 
негатив на том, в ком видит слабого и безответ-
ного. Но это путь к нездоровым созависимым 
отношениям, утверждает эксперт. Выйти из 
них непросто. Проблема эта, кстати, очень по-
пулярна в соцсетях и на различных форумах, 
историй на эту тему там предостаточно. 
«У мужа Сергея начались конфликты на работе, 
это сразу стало сказываться на нашей семье, — 

пишет в соцсетях Елена Доргушина. — Первая 
фраза, с которой он входит в квартиру: «Как ме-
ня все достало!» Я стала практически его лич-
ным психологом. Но у меня тоже есть работа, 
домашние заботы и ребенок, требующий вни-
мания. Однажды я отказалась слушать жалобы 
мужа — устала. А он меня ударил. Сначала ста-
ло очень жаль себя, а потом и Сергея, что его 
довели до такого состояния. Отношения с кол-
легами его морально ломают, а выхлоп ощуща-
ем на себе мы — я и наш ребенок». «А у меня 
жена по ночам на кухне с коллегой доругивает-
ся, — отвечает ей Петр Т. — Вместо того чтобы 
детьми заниматься, она сидит и шепчет руга-
тельства, которые не успела ему высказать». 
— В семье, если вы придираетесь ко всему, дела-
ете замечания, часто жалуетесь, ваш партнер 
или близкие будут сопротивляться, — коммен-
тирует психолог Полина Ермолова. — Вы може-
те считать себя объектом травли, но ваши близ-
кие будут уверены, что источник отравляюще-
го яда — вы. Если, наоборот, рядом с вами такой 
источник — не поддерживайте и не развивайте 
ядовитые излияния. Это не обязательно молча-
ливый игнор, достаточно не вступать в споры 
и обвинения. 

Впрочем, семейные ссоры также пагубно влия-
ют и на результаты трудовой деятельности. 
В этом, как показывает опрос портала SuperJob, 
уверены 80 процентов россиян. «Находясь 
в офисе, человек «переваривает» детали про-
изошедшей дома ссоры, усугубляя свое стрессо-
вое состояние, — объясняют аналитики. — 
Большинство людей не отделяют личную жизнь 
от работы, а разборки в семье ведут к сниже-
нию концентрации внимания, рассеянности. 

Дети — наши зеркала

Чтобы противостоять буллингу, важно осозна-
вать причины его распространения, учиться 
строить коммуникацию в семье и на работе, 
считает кандидат психологических наук Вале-
рий Гут, напоминая, что наше поведение и об-
щение оказывают влияние на детей: они склон-
ны подражать родителям и могут переносить 
модели поведения в свое взаимодействие со 
сверстниками. Научить детей противостоять 
агрессии должны родители, считают эксперты. 
— Ребенок, растущий в токсичной среде, может 
стать жертвой или развить агрессивное поведе-
ние, — говорит клинический психолог Анаста-
сия Черница. — Для детей важно создавать без-
опасную среду, обучать их навыкам эмоцио-
нального интеллекта и показывать положи-
тельные примеры взаимодействия. Но, что 
греха таить, каждый из нас в той или иной ситу-
ации, поднимающей градус негодования, мо-
жет оказаться невоздержанным на язык. И лег-
ко ведь при этом себя оправдываем: «он меня 
завел», «она меня спровоцировала»… 
— Нужно пытаться использовать здоровые спо-
собы справиться с гневом, — советует тренер 
по развитию эмоционального интеллекта Ма-
рина Багаева.— Эмоции часто служат индика-
торами наших потребностей и ожиданий. Ког-
да они не удовлетворены, мы испытываем раз-
дражение, злость. Если человек для вас значим 
и важно сохранить отношения, разговаривай-
те, объясняйте, шаг за шагом выстраивайте 
свои границы, не позволяйте на себя нападать. 
Старайтесь нейтральным тоном обговаривать 
и создавать правила взаимодействия: как с ва-
ми можно, а как недопустимо. Проговаривайте 
чувства, анализируйте поведение, делайте вы-
воды, осваивайте новый опыт. Если внутри «ки-
пит», проанализируйте свои эмоции. Страх 
и тревога делают реакции неадекватными.
Психолог и медиатор Екатерина Елгаева увере-
на: только от самого человека зависит, будет он 
тренировать в себе умение адекватной комму-
никации или нет.
— Порой мы видим, что человек в различных 
ситуациях ведет себя по-разному, — говорит 
она. — Например, он вежлив с начальством, но 
при этом демонстрирует абьюзивное поведе-
ние в семье. Это свидетельствует о нежелании 
контролировать себя.
Стать агрессором или его жертвой — выбор 
каждого, полагают эксперты. Но научившимся 
разбираться в собственных эмоциях, реакциях 
и границах личного пространства становится 
ясно, что токсичных отношений вполне можно 
избежать, просто-напросто решив для себя, что 
для вас они — табу. Поняв это, вы сможете за-
щитить от вируса агрессии не только себя, но 
и своих детей.

ЕЛЕНА КАЮРОВА
ПСИХОЛОГ

Причина агрессивного общения 
состоит в парадоксе. С одной сто-
роны, популярная психология 
транслирует нам, как надо себя 
ценить и обозначать свои грани-
цы. А с другой — нам говорят, что 
важно понимать, принимать, со-
глашаться. Этот парадокс и по-
рождает агрессивное общение.

НАДЕЖДА КОБИНА
КОНСУЛЬТАНТ ПО УПРАВЛЕНИЮ ДЕЛОВОЙ 
РЕПУТАЦИЕЙ

Если вы дорожите работой 
и не можете уйти из токсичного 
коллектива, избегайте проявле-

ния эмоций и открытого противо-
стояния. Сосредоточьтесь на вы-
полнении профессиональных за-
дач. Не давайте себя в обиду, но 
оцените, хватит ли у вас сил, что-
бы дать достойный отпор эмоци-
ональному террору.

ЕВГЕНИЙ БУЯНОВ
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК КАФЕДРЫ 
ЭКОНОМИКИ ИННОВАЦИЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Агрессивное общение взрослых 
оказывает отрицательное воз-
действие на детей, формируя 
у них модель поведения и отно-
шение к окружающему миру. 
Научиться здоровому общению 

и разрешению конфликтов — это 
не только вопрос личного ком-
форта, но и ответственность пе-
ред будущим поколением.

АЛЕКСАНДР ПЕТРИЩЕВ
ПСИХОЛОГ

Открытая коммуникация, уваже-
ние к собеседнику и умение 
устанавливать границы — ос-
новные инструменты в противо-
стоянии токсичному общению. 
Создание безопасной и поддер-
живающей атмосферы как на ра-
боте, так и в семье способствует 
формированию здоровых отно-
шений и благополучию всех их 
участников.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
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Сорвать 
осенний поцелуй 
Кто-то метко назвал эту осень зелено-коричневой. Назва-
ние не больно красивое, но точное: от непривычного в но-
ябре тепла и трава в лесу стоит зеленой, а прошедший 
и завершившийся листопад получился не таким краси-
вым, как обычно — его золото и багрянец потемнели 
и пошли патиной раньше срока. 
Наблюдать за тем, как природа не знает, что делать с со-
бой, презабавно. Вот у соседей облетевшая после первого 
же мороза акация проснулась и с испугу зацвела, как вес-
ной. Белые нежные гроздья ее цветов пахнут не так, как 
обычно, а хризантемно, горьковато-тревожно: что-то не 
так, но не зацвести было нельзя! Передразнивают ее си-
рень за забором, также выметавшая спросонья цветоч-
ные кисти, и шиповник, рядом с огромными алыми ягода-
ми которого появились розовые лепестки новых цвет-
ков… Не говорю о садовой землянике — ее, наивную, 
просто обсыпало белоснежными цветками.
Раньше при вторичном, осеннем цветении растений био-
логи хватались за голову — ничего хорошего, это признак 
болезни. Сейчас — разводят руками: климат. Теперь уже 
глупо отрицать его перемены, они очевидны. «Но какие 
стоят погоды!» — восклицает восторженно мой коллега, 
потирая висок, чтобы притупить головную боль. Да, по-
годы стоят дивные. Если честно, нет никакого желания 
разбираться в научной подоплеке вторичного цветения, 
для меня это маленькое, а может, и не маленькое чудо.
И не кончаются на этом чудеса. Сам лес, пахнущий стыло, 
но вкусно, с этой не по-ноябрьски зеленой травой и крас-
ными, озябшими мухоморами, россыпью мелких, креп-
ких рядовок цвета фиолетовой яшмы, неожиданно выско-
чившими на опушке ромашками с пронзительно-золоты-
ми солнечными серединками и совершенно весенними 
песнями невидимых в ветвях птиц, — все это невероятное 
чудо, какой-то поцелуй жизни, сорванный посреди бес-
конечного бега в никуда. Нет, она не просто зелено-ко-
ричневая, эта долгая теплая осень. Она пахнет не увяда-
нием, а яблочным соком и поздними ромашками, пред-
снежьем и точно — надеждой. Конечно же, на хорошее. 
...А сегодня обещан «минус». Она все ближе, зима... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

За склонение 
к аборту может 
грозить тюрьма.
И как вам?

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ, МАТЕРИНСТВА 
И ДЕТСТВА МАМЫ ДЛЯ МАМ

Я согласна с этим предложе-
нием. Склонять человека 
и как-то воздействовать на не-
го — не в правах другого чело-
века. Кто будет отвечать за 
последствия, которые могут 
возникнуть после аборта? 
Есть данные, что 19 процен-
тов женщин умирают после 
таких операций и осложне-
ний. Кроме того, велика веро-
ятность, что женщина не смо-
жет родить повторно. Так что 
изначально склонять к тако-
му шагу, не гарантируя от по-
следствий, не будучи ответ-
ственным за результат, — 
в корне неправильно. Каждый 
должен сам брать ответствен-
ность за себя и отвечать за по-
следствия.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Я против такого подхода. По-
добная тема уже поднима-
лась в США. И закон был при-
нят только в одном штате. 
В любом случае нужно смо-
треть на воспитание подрас-
тающего поколения. Учить 
их тому, как надо строить от-
ношения, как жить. Родите-
ли, которые не сумели вы-
строить отношения между 
собой, не могут научить сво-
их детей ничему адекватно-
му. Поэтому тема манипуля-
ции женщинами — бессмыс-
ленна. Надо направить уси-
лия на то, чтобы этих людей, 
которые не понимают, что 
значит «здоровые отноше-
ния», просвещать. Все муж-
чины и женщины — хорошие. 
Но если нажать на болевую 
точку, мужчины начинают 

По мнению сенатора Ольги Ковитиди, лица, склоняющие женщин к искусственному 
прерыванию беременности уговорами, предложениями, подкупом или обманом, долж-
ны нести не только административную, но и уголовную ответственность. А все случаи 
медицинских показаний к прерыванию беременности должны быть регламентированы.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

кричать, а женщины — виз-
жать. Так что лучше вместо 
карательных мер заниматься 
просвещением. 

ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО ЗАЩИТЕ СЕМЬИ, ВОПРОСАМ 
ОТЦОВСТВА, МАТЕРИНСТВА И ДЕТСТВА

Насколько я поняла, такая ме-
ра предлагается по отноше-
нию к врачам. Но надо осо-
знавать, что в решении даже 
такого важного вопроса, как 
демографический, нельзя по-
ступать резко. Поэтому необ-
ходимо очень четко пони-
мать, где заканчивается меди-
цина и начинается наказание. 
Даже самые точные генетиче-
ские исследования дают га-
рантию лишь на 99 процен-
тов. Но один процент остается 
на то, что у ребенка могут 
быть фатальные отклонения. 
И если врач обнаружил гене-
тическое заболевание, а по-
том оно не подтвердилось, 
можно ли считать это при-
нуждением к аборту? Поэто-
му, прежде чем озвучивать 
такие предложения, их надо 
очень серьезно прорабаты-
вать экспертному сообществу.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит Георгий Ржанов 
(1896–1974), «ответственный», то есть главный, ре-
дактор нашей газеты в 1932–1934 годах. Он — в цен-
тре, за столом, с книгой, подпирает голову правой 
рукой. И на момент съемки Георгию Александрови-
чу еще далеко как до «Вечерней Москвы», так и до 
Москвы вообще. 
Фотографию нам любезно предоставил Иркутский 
областной краеведческий музей. На ней запечатле-

ны весной 1924 года участники городского литера-
турно-художественного объединения. Кстати, вто-
рой слева в первом ряду (в светлой блузе и с копной 
волос, сидит нога на ногу) получит впоследствии 
всесоюзную славу — это поэт Иосиф Уткин (1903–
1944). Ржанов же был скорее управленцем, чем пи-
сателем, — занимался партийной работой и редак-
тировал губернскую газету «Власть труда» (ныне 
«Восточно-Сибирская правда»). 
В дальнейшем Георгия Александровича много раз 
будут переводить из одного города в другой — Мо-

сква, Ярославль, Хабаровск, Ленинград — для рабо-
ты на редакторских должностях и в сфере руковод-
ства пропагандой. С 1929 года и до конца дней он 
станет жить в столице, здесь в 1960 году выйдет на 
заслуженный отдых в почетном статусе «Пенсионер 
союзного значения». В Иркутске именем нашего 
бывшего главного редактора названа улица. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР.3

наш век

Балерину лишают гражданства 
Литвы из-за поддержки России
22 ноября народная артистка 
России балерина Илзе Лиепа 
отметит два юбилея — 
60-летие и юбилей творче-
ской деятельности. Вчера 
она рассказала о том, как от-
празднует эти даты и с каки-
ми трудностями столкнулась 
из-за своей позиции по спец-
операции.

Балерина Илзе Лиепа встре-
тит праздник в зале Сургут-
ской филармонии.
— 22 ноября мы покажем 
спектакль «Жизнь без слов», 
посвященный моему отцу — 
Марису Лиепа. Для меня это 
очень важная сцена, и будет 
приятно сыграть на ней имен-
но эту постановку, — объяс-
нила балерина. — Я надеюсь, 
что этот спектакль мы пока-
жем и в столице, 5 февраля, на 
сцене Московского академи-
ческого музыкального театра 
имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко.
По словам народной артист-
ки, празднование дней рожде-
ния обычно проходит в кругу 
семьи и близких друзей.
— После концертов и высту-
плений хочется отметить 
юбилей с дочерью, братом Ан-
дрисом и близким. В детстве 
мне пекли торт по семейному 
рецепту. К сожалению или 
счастью, он мне не передался 
по наследству, потому что сле-
жу за рационом и питани-
ем, — рассказала Илзе Лиепа.
По ее словам, предыдущий год 
и сезон были насыщены уча-
стием в творческих и обще-
ственных проектах. 
— Совсем недавно была 
в Санкт-Петербурге с поста-

новкой «Бал сказок». В Тюме-
ни провели гала-концерт под 
названием «Мой отец Марис 
Лиепа» с участием звезд бале-
та. Там же прошел детский 
конкурс, а также спектакль-
концерт «Русский балет на-
всегда», — рассказала ар-
тистка. 

Но недавно власти Литвы за-
пустили процесс лишения Ил-
зе гражданства. Народная ар-
тистка России считает, что го-
ворить о том, что ей это без-
различно, будет неправдой.
— Мой отец — латыш, но при 
этом гражданство у меня ли-
товское. Мне его дали за заслу-
ги и сотрудничество в сфере 
культуры. Я не единственный 
человек из балета с литовским 
паспортом, потому как если 
вспомнить, то его вручали 
Майе Плисецкой и многим 
другим артистам балета, — от-
метила Илзе Лиепа. — Похоже 
на то, что сейчас такое время, 
когда я не могу говорить, что 
я люблю свою страну и под-
держиваю президента. Если 
власти Литвы считают, что за 
это нужно лишать меня граж-
данства, то пусть так и будет.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

16 ноября. Народная артистка России, артистка балета, 
актриса театра и кино Илзе Лиепа на пресс-конференции 
по случаю своего юбилея

Горожан приглашают получить 
консультацию юриста бесплатно 
20 ноября в рамках Всерос-
сийского дня правовой помо-
щи детям пройдут бесплат-
ные юридические консуль-
тации. 

Консультации проведут депу-
таты Мосгордумы, сотрудни-
ки Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы, Единого центра под-
держки участников СВО и чле-
нов их семей, Главного управ-
ления МВД России по Москве, 
Управления ФСИН России по 
Москве, Главного управления 
ФСПП России по Москве. 

Всех желающих проконсуль-
тируют сотрудники Аппарата 
уполномоченного по правам 
человека в Москве, юридиче-
ских клиник при вузах, адво-
каты и другие специалисты.
Перечень площадок, на ко-
торых пройдут юридиче-
ские консультации, опубли-
кован на официальном сайте 
Главного управления Мини-
стерства юстиции Россий-
ской Федерации по Москве: 
https://to77.minjust.gov.ru/
ru/documents/277/
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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досье
Илзе Лиепа родилась 
22 ноября 1963 года 
в Москве. В 1981-м 
окончила Московское 
академическое хорео-
графическое училище. 
После окончания была 
принята в балетную 
труппу Большого теа-
тра. Танцевала во мно-
гих балетах и операх.


